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ПОСЕВНОЙ ТЕХННКЕ-
НОЛНУЮ НЙ ГРУЗКУ!
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П р о в е р я е м  в ы п о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в

Н Е  Т А
О том, что в совхоз имени 

Кирова выезжает работать 
механизированный отряд 
Асиновского объединения 
Сельхозхимии, я узнал 18 
апреля. Узнал также, что за 
все время работы, то есть за 
25 дней, отряд раскидал ми
неральные удобрения всего 
на 400 гектарах. При смен
ной норме выработки на 
каждый РУМ — 38 гек
таров у них получалось 
всего по, 16 гектаров в день 
на 7 агрегатов. Это удивило. 
Но в чем же дело?

Члены отряда до сих пор 
живут в Асияе, даже на 
обед туда ежедневно ездят 
— это за пятьдееят-то кило
метров от места работы. И 
в тот же день первые два 
колесных трактора прибыли 
утром из Асина лишь в 10 
часов. Погрузчик же по
явился в  11. А первый аг
регат подошел к погрузчику 
в 12 часов.

Агроном Маложировс*кого 
отделения Л. Н. Прокопенко' 
и учетчик Ю. В. Рассомахин 
сообщили, что «химики», 
как тут все называют чле
нов мехотряда, работают у 
них на полях фактически 
только четвертый день. И в 
первый же день показали 
себя: один из молодых «ру- 
мистов», то есть работаю
щий на РУ Ms, чтобы ос
вободить бункер от удоб
рения, самовольно рас
сеял хлористый .калий 
на поле, занятом мно
голетними травами. Сде

лал сразу два нарушения: 
вывалил удобрения не туда, 
куда требовалось, и изре
зал колесами сыроватый 
луг...

В  мае же отряд присту
пил к работе только деся
того числа — отгуляв все 
праздники и будни. К 
тому же механизато
ры вели себя вызы
вающе: не соблюдали ус
тановленную агрономом 
норму — открывали «на 
всю катушку» аппарат и 
гоняли по полю тракторы 
чуть ли не на транспортной 
скорости, лишь бы побыст
рее освободить бункер от 
удобрений. О качестве и 
равномерности внесения тут 
и говорить не приходится. И 
это несмотря на то, что сов
хозное руководство специ
ально приставило агроно
ма и учетчика отделения 
контролировать и направ
лять работу мехотряда, хо
тя у агронома дел через 
край: на полях уже вовсю 
боронили зябь и травы, па
хали. К тому же в мехот- 
ряде находились и его ру
ководители, в том числе 
агроном.

Признаюсь, впечатление 
о работе мехотряда у меня 
сложилось неприятное. 
Чувствовались те же за
машки. которые давали се
бя знать еще в Сельхоз
технике: побольше сорвать
платы., сделать подрядную 
работу кое-как.

Но когда я увидел на
чальника этого отряда, то 
удивился еще больше. Де

ло в том, что я лично знал, 
каков на самом деле этот 
человек — Виктор Мефодь- 
евич Прудников. Замеча
тельный механизатор, даже 
больше — механик, способ
ный организатор производ
ства и принципиальный 
коммунист.

Помню, в 1978 году он. 
.будучи водителем ЗИЛ-157 
Асиновского автопред
приятия, был прикоманди
рован почти на весь год к 
Ильинскому отделению сов. 
хоза «Филимон овский». 
Собственно, к делам совхо
за он имел отношение «по
стольку—поскольку». Но не 
считался, с тем, что обязан 
только подвозить семена, 
вел себя в бригаде, как ра
чительный хозяин, настоя
щий хлебороб, помогал ре
монтировать и регулировать 
тракторы, а то и сеялки. 
Своим огромным и всегда 
исправным вездеходом вы
таскивал из низин то и де
ло буксирующие «колесни
ки» с сеялками, для этого 
даже возил с собой специ
альный трос, который сов
хозные механизаторы все-' 
гда «забывали». Он и сеял
ки успевал засыпать, да еще 
так, что не упустит ни од
ного зернышка мимо.

И вот у такого человека 
не ладилось, мягко выража
ясь, с организацией работы 
мехотряда. Но не мог же он 
так перемениться! В коные 
прошлого лета его назначи
ли начальником мехотряда 
и тут же забрали от него 
сначала 5 тракторов, а по
том и остальные два на 
уборку. Конечно же, не вы
полнил план. И я вспомнил, 
каким невеселым он был на 
первом областном собрании 

. партийно -  хозяйственного 
актива областного объедине
ния Сельхозхимия.

— Когда работал водите
лем, всегда был на хоро
шем счет}', а теперь толь
ко и слышу упреки да вы
говоры...

Тогда подробно погово
рить с ним не удалось.

Вроде бы все делаю для 
того, чтобы отряд работал 
как следует. — скупо гово
рил он сейчас. — Стара
юсь, чтобы выполняли ра
боты с хорошим качеством, 
а не получается. И в чем 
дело — не пойму.

Как известно, служба 
Сельхозхимии была создя**а 
для того, чтобы стать, учи
тывая «иждивенчество» 
Сельхозтехники, надежным 
партнером труженикам 
сельского хозяйства в по
вышении урожайной силы 
хлеоного поля. Такова идея.
А фактически эта служба 
работает по старым, давно 
осужденным традициям.

Правда, руководители и 
специалисты объединения 
Сельхозхимии заявляют, 
что новое объединение, на- 
ходясь в системе областно
го управления сельского 
хозяйства, непосредственно 
заинтересовано в повыше
нии продуктивности полей

Е Р Л
и ферм. Но на практике ни
чего этого не делают и да
же избегают что-либо пред
принимать в этом направле
нии. В доказательство при
веду один из пунктов их со
циалистических обяза
тельств на этот год: «Вы
полним объем агрохимиче
ских оабот в хозяйствах на 
общую сумму 6 миллионов 
рублей, транспортных ус
луг ■— на 5,8 миллиона руб
лей...». Как видите, • деньги 
снова становятся во главу 
дела.

Помнится, на собрании 
* актива высказывались за

мечания к проекту этих 
обязательств, предлагалось 
хотя бы этот пункт рас
шифровать по видам работ и 
их количеству, указать при
бавку урожая от примене
ния удобрений и других ус
луг. И. следовало бы уточ
нить, какие при этом будут 
дополнительные взаиморас
четы Сельхозхимии с хо
зяйствами —- в зависимости 
от результатов труда. Но, 
увы, эти предложения по
чему-то не были приняты.

И на земле все происходит 
по старинке. Минеральные 
удобрения сплошь и рядом 
«разбрасываются» по по
верхности полей, а не вно
сятся в пашню.. А ведь сле- 

, дует высевать их сеялками 
или в крайнем случае сразу 
же заделывать в почву 
культиваторами или лу
щильниками — только тог
да удобрения достаточно эф
фективны. Но на практике 
и органика зимой валится 
на поля кучами, из которых 
питательные вещества почти 
полностью улетучиваются 
До весны. И трудно заста
вить механизаторов ува
жать агротехнику. Они не 
хотят и слышать о том, 
чтобы строго соблюдать 
нормы внесения минераль
ных удобрений и равномер
но их размещать по пло
щадям. Стараются лишь 
«накрутить», как можно 
больше гектаров, чтобы по
том подсунуть тем же ру
ководителям совхоза имени 
Кирова целые пачки актов 
на выполнение работы и то
варо-транспортных наклад
ных...

Думаю, что с этим ми
риться нельзя. Сельхозхи
мии нужны иные методы 
работы. Возможно, для на
чала надо поступить так: 
хозяйство выдает один акт 
сразу на все выполненные 
подразделением Сельхозхи
мии работы. При этом оно 
может выделять повышен
ную оплату — в случае по
лучения сверхплановой про
дукции и пониженную — 
при недоборе упожая по ви
не «химиков». Так или ина
че, но объединению Сель
хозхимия пора выходить 
«из переходного периода». 
Пора соответствовать своему 
назначению. Иначе в лож
ном положении может ока
заться не один Прудников...

Г. ОГНЕВСКИЙ, 
агроном.

ПРЕСС-ЦЕНТР

Н А  П О С Е В Н О Й

СО К РА Щ А Ю Т СРОКИ СЕВА
С первых дней посевной 

высокопроизводительно и с 
хорошим качеством трудят
ся на полях механизаторы 
Турунтаевского отделения 
совхоза «Победа» Томского 
района. Только за 18 и 1Э 
мая они посеяли пшеницу 
на 800 гектарах.

Севом заняты два звена. 
Первое из них, в котором 
восемь человек, — молодеж
ное. Возглавляет его опыт
ный механизатор и настав
ник В. И. Латышев. Васи
лий Иосифович организовал 
дело так, что, например, 19 
мая при норме 10,4 гектара 
было засеяно пшеницей по
ле в 25 гектаров. Задание 
выполнено на 240 процентов. 
Причем такие темпы — не 
в ущерб качеству. Звено се
ет только протравленными 
семенами. А минеральные 
удобрения разбрасываются 
на поля с самолетов.

Во втором звене пять ме-

БЬЕМ ТРЕВОГУ! Б Р А К  

ПО В С Е М У  П О Л Ю
Федораевские поля совхо

за «Шегарский». Идет посев 
гороха. Но ..что . это?!. Третья 
часть семян лежит на по
верхности почвы.

— Да разве так можно?
Механизаторы пожимают

плечами. А звеньевой М. Ф. 
Сенчуков подскочил, подбе
жал к сеялке:

— Смотрите, чем мы се
ем! Разве это семена?

В сеялке был горох и не 
меньше четверти — головок 
осота.

— Вот эти головки заби
вают семяпр"оводы и сошни
ки, а горох сыплется на 
землю!

Да, эго так: сеяли неочи
щенным горохом. Но это, к 
сожалению, не единственная 
причина плохого сева. Под
готовка почвы проведена 
мелко, и семена гороха если 
и укрыты землей, то не 
глубже, чем на 2 — 3 санти
метра.

Дальше — больше. Оказы
вается, в этом совхозе заве
дено все работы проводить 
в одном направлении, то 
есть как вспахана зябь (и 
это делается запрещенным 
способом — вкруговую), так 
же и боронят, лущат или' 
дискуют, а потом сеют. Хотя 
агротехнические правила 
четко диктуют: все следую
щие друг за другом работы 
проводить обязательно и 
каждый раз поперек поля, 
чем и достигаются вырав
нивание полей, равномер
ность посевов.

Но всякая попытка заста
вить трактористов дисковать 
поле поперек пахоты поль
зы не принесла. Некоторые 
просто бросали трактор и 
уходили. Для нас, говорили 
они, есть другая установка...

И действительно, когда на 
поле появились руководите
ли совхоза —- директор 
Б. В. Матвеев и секретарь 
парторганизации Г. Н. Кап
лунов, то они, как это ни 
парадоксально, даже восхи
тились негодной работой:

— Это же прекрасный сев! 
В прошлом году вообще 
весь горох был снаружи и

С О В Е Т С К О - Р У М Ы Н С К И Е  П Е Р Е Г О В О Р Ы
19 мая в Москву по при

глашению Советского прави
тельства прибыл с офици
альным дружественным ви
зитом член Политисполко- 
ма ЦК РКП, Премьер-Ми
нистр правительства СРР 
И. Вердец. На аэродроме 
его встречали член Полит
бюро ЦК ТСПСС, Председа
тель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, член 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, секре
тарь ЦК КПСС К. В. Руса

ков, другие официальные 
лица.

* * *
В этот же день в Кремле 

состоялась встреча А. Н. 
Косыгина с И. Вердецем.

В ходе беседы А. н. Ко
сыгин и И. Вердец с удо
влетворением отметили, что 
отношения дружбы и со
трудничества между Совет
ским Союзом и Социали
стической Республикой Ру
мынией развиваются на 
основе Договора о дружбе, 
сотрудничестве, и взаимной 
помощи 1970 года. Было

подтверждено взаимное 
стремление сторон расши
рять советско-румынские 
связи в различных областях 
в соответствии с договорен
ностями, достигнутыми на 
встречах Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнева с Генеральный 
секретарем РКП, Президен
том СРР Н. Чаушеску.

Во время беседы были 
рассмотрены также акту
альные международные про
блемы, задачи борьбы за

разрядку и безопасность в 
Европе, за упрочение все
общего мира.

Беседа прошла в теплой, 
товарищеской атмосфере.* * *

Начались советско-румын
ские переговоры о расшире
нии и совершенствовании 
экономического сотрудниче
ства между обеими страна
ми, в которых приняли уча
стие: с советской стороны — 
Н. А. Тихонов, другие офи
циальные лица; с румын
ской стороны — И. Вердец,

то взошел, дал урожай! 
Правда, мы его собрать не 
сумели ч— так и. пропал в 
поле.

Такое пренебрежение к 
качеству сева ценнейшей 
белковой культуры — горо- | 
ха просто обескураживало. 
А Каплунов с Матвеевым в 
один голос продолжали до
казывать «преимущества» 
нарушений агротехники: 
когда, мол, тракторы идут 
друг за другом, след в след, 
то и тракториста не трясет, 
и техника не ломается, и 
выше выработка агрегатов. 
Оба они по специальности 
инженерьг-механики, и их в 
первую очередь заботит, 
видно, сохранность техники 
да сводка о быстроте поле
вых работ.

То же самое происходит и 
на полях вокруг Мона
стырки. Поля обработаны 
мелко и ■ плохо. Пшеница 
высевается кое-как. Кроме 
того, сеют непротравленны- 
ми семенами, А агроном- 
семеновод С. Иваненко по 
сути дела самоустранилась 
от своих обязанностей, бы
вает на полях от случая к 
случаю, даже не отобрала 
образцы семян на весенний 
анализ.

И все-таки в этом совхо
зе удалось увидеть один аг
регат, который боронил зябь 
в поперечном пахоте на
правлении — как это и 
требуется. Матвеев же, гля
нув на это через стекло ав
томобиля, комментировал:

— А это, наверное, при
влеченный, какой-то наив
ный... Ну, кто боронит по
перек! Не понимает человек 
своей же выгоды...

Вся эта ситуация смахи
вает на анекдот. И можно 
было бы посмеяться, если 

' бы не горькая мысль о том, 
к чему такое разгильдяйство 
может привести. А ведь 
земледельцы совхоза «Ше
гарский» тоже решили ] 
бороться в этом году за ре
кордный урожай. Пока что 
это «рекорды» наоборот: 
брак по всему полю.

А. ЕГОРОВ.
Шегарский район.

член Политиополкома ЦК 
РКП, заместитель Премьер- 
Министра правительства 
СРР, председатель Государ
ственного планового коми
тета СРР Н. Константин, 
заместитель Премьер-Мини
стра правительства СРР, ми
нистр внешней торговли и 
международного экономиче
ского кооперирования СРР 
К. Буртикэ, другие офици
альные лица.

Переговоры проходят в 
дружественной обстановке.* * *

В этот же день прави
тельство СССР дало в 
Большом Кремлевском двор
це обед в честь И. Вердеца.

(ТАСС).

В с т р е ч а  в В а р ш а в е
19 мая в Варшаве состоя

лись переговоры между 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС, Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежне
вым и Президентом Фран
цузской Республики В. Жи
скар д’Эетэном при участии. 
Первого секретаря ЦК 
ПОРП Э. Терека.

Переговоры носили рабо

чий характер. Были обсуж
дены вопросы международ
ной обстановки и инициа
тивы, направленные на 
уменьшение существующей 
напряженности. Были об
суждены . также вопросы 
двусторонних отношений.

Л. И. Брежнев и В. Жи
скар д’ Эстэн выразили 
признательность прави
тельству ПНР и лично

Э. Тереку за радушное го
степриимство и обеспече
ние необходимых условий 
для проведения перегово
ров.

Во встрече приняли уча
стие член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко и министр иностран
ных дел Франции Ж. Фран
суа-Понсе.

В ЧЕСТЬ ВЫСОКИХ Г О С Т Е Й
Э. Терек дал 19 мая зав

трак в честь Л. И. Бреж
нева и В. Жискар д’Эстэна. 

Во время завтрака было

продолжено 
интересующих 
вопросов.

На завтраке были

обсуждение Громыко, Ж. Франсуа-Пон-
стороны се, кандидат в члены По-

А. А.

литбюро ЦК ПОРП, Ми
нистр иностранных дел 
ПНР Э. Войташек.
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ханизаторов. Их работой 
руководит П. В. Мокроно- 
сов. Этот коллектив «берет» 
тем, что сеет сцепами из 
двух сеялок. И при норме 
18 гектаров засевает в день 
до 30 гектаров.

Таким высоким темпам 
на севе соответствуют и 
темпы обработки почвы. 
Так, звено А. М: Мезенцева 
(девять механизаторов) вме
сто 16 гектаров по норме 
обрабатывает по 33 гектара.
• Максимально используя 

хорошую погоду для повы
шения темпов и качества 
полевых работ, турунтаев- 
ские механизаторы решили 
сократить сроки сева—про
вести его не за 10—-12 рабо
чих дней; как раньше было 
предусмотрено планом, а за 
8—9. Выиграть время на по
севной — это значит выиг
рать дополнительную при
бавку К урожаю,

О. БОРИСОВ.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнев, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко 19 мая 
отбыли из Варшавы в Моск
ву.

В аэропорту, товарищей 
Л. И. Брежнева и А. А. 
Громьгко провожали Первый 
секретарь ЦК ПОРП Э. Те
рек, кандидат в члены По
литбюро ЦК ПОРП, ми
нистр иностранных дел 
ПНР. Э. Войташек, секре
тарь ЦК ПОРП Е. Вашук.

Среди провожавших были 
посол СССР в ПНР Б. И. 
Аристов, заместитель мини

стра иностранных дел 
СССР А. Г. Ковалев.

* * *
В этот же день Генераль

ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев и член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко возвратились 
в Москву. Они находились 
в столице ПНР по пригла
шению Первого секретаря 
ЦК ПОРП» Э. Герека. В Вар
шаве Л. И. Брежнев имел 
встречу с Президентом 
Французской Республики 
Жискар д’Эстэном.

На Внуковском аэродроме 
Л. И. Брежнева и А. А. Гро

мыко встречали товарищи 
Ю. В. Андропов, В. В. Гри
шин, А. П. Кириленко,
A. Н. Косыгин, А. Я. Пель
ше, М. А. Суслов, Н. А. Ти
хонов, К. У. Черненко, М. С. 
Горбачев, П. Н. Демичев,
B. В. Кузнецов, Б. Н. Поно
марев, М. С. Соломенцев, 
И. В. Капитонов, В. И. Дол
гих, М. В. Зимянин, К. В. 
Русаков, другие товарищи.

Среди встречавших был 
посол ПНР в СССР К. Оль- 
шезский.

В Москву возвратились 
также помощники Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров и А. И. 
Блатов.

А г и т п о е з д  
в пути

«Выполним сельхозработы 
в сжатые сроки!», «Достой
ную встречу XXVI, съезду 
КПСС!», «Товарищи, закон
чим сев за 10—15 дней!» — 
с этими красочно оформлен
ными лозунгами автобусы 
агитпоезда Томского райко
ма КПСС и райисполкома 
отправились в день начала 
сева на поля Томского рай
она.

В графике движения 
агитпоезда первая останов
ка обозначена в совхозе 
им. 50-летия СССР. Механи
заторы этого созхоза одни
ми из первых в Томском 
районе приступили к севу. 
Высокий темп работ в тран
спортно-посевном отряде 
Рыбаловского отделения, 
руководимом старшим ин
женером, членом парткома 
совхоза В. М. Зюбановым.' 
На подготовке почвы произ
водительно работают комму
нист И. И. Бауза и Г. П, 
Карбышев. Опытные меха
низаторы В. И. Ходоренко,' 
П. М. Кажиров, В. П. Кар
бышев и молодой комму
нист Н. Елисеев ведут сев.

Агитпоезд прибыл на по
ля этого отделения, когда 
механизаторы собирались на 
полевом стане. Участники 
агитпоезда готовились к 
выступлению. Члены агит- 
художественной группы на
страивали музыкальные 
инструменты, осматривали 
свою «сцену» — небольшую 
полянку, со всех сторон ок
руженную березами. Импро
визированный прилавок с 
лекарствами устанавливала 
заместитель заведующего

РЕПОРТАЖ

аптекой № 49 г. А. Черева. 
В автолавке — тоже подго
товка к приему покупате
лей.

Разговор с механизатора
ми начал комиссар агитпо
езда, заведующий отделом 
пропаганды и агитации рай
кома партии В. А. Костю
ков. Он рассказал механи
заторам о ходе посевной 
кампании в районе и обла
сти, о задачах коллектива з 
эти горячие дни. Затем он 
пригласил на сцену членов 
агитхудожественной группы 
птицефабрики - «Томская». 
Эта концертная группа — 
«старожил» в составе рай
онного агитпоезда: она уча
ствует в его рейсах с осени 
1978 года, практически во 
всех сельскохозяйственных 
кампаниях.

Пусть нет над. головой 
крыши, а под ногами — 
сцены, пусть нет той аку
стики, которая бывает в за
ле, — самодеятельные арти
сты чувствуют себя уверен
но. На усталых лицах ме
ханизаторов появляются 
улыбки, по их реакции мо
жно судить, что нравятся 
им шуточные песни в ис
полнении Г. А. Титовой и 
Ю. П. Бокова. Оживление 
вызывает сценка, рассказы
вающая о неудаче молодого 
специалиста - механизатора, 

которому не удается «вы
просить» у бригадира новый 
трактор, А песне «Уголок 
России» живописным фо
ном служат окружающие 
артистов белоствольные бе
резки, безоблачное небо и 
свежевспаханная земля...

Непродолжительным было 
выступление концертной

15jH°
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группы, но оно дало меха
низаторам хорошее настрое
ние на весь трудовой день.

Визит агитпоезда дал ме
ханизаторам также возмож
ность приобрести необходи
мые товары.

— Готовь сани летом, а 
телегу —■ зимой, — шутили 
механизаторы, рассматривая 
и примеряя зимние меховые 
куртки, теплые рукавицы...

...Подошел к концу обе
денный перерыв. Взревели 
на поле дизели мощных 
машин, а участники агит
поезда' опять отправились в 
путь.

Недолгий переезд — и 
агитпоезд - прибыл на •• следу
ющую остановку, в Нелю- 
бинское отделение совхоза 
«Родина». Здесь участники 

агитпоезда приветствуют ра
ботников молочнотоварной 
фермы. И опять звучат за
дорные песни; шутки.

В эти дни агитбригада 
побывала также в других 
хозяйствах района — сов
хозах «Заря», «Победа», 
«Корниловский». Механиза
торы и работники ферм ра
душно принимали гостей и 
приглашали приезжать ча
ще.

Пожелаем и мы счастли
вого пути участникам агит
поезда!

3. СУРИНОВА.
* * *

На рисунках художника 
М. Нестерова: приезд агит
поезда на поля Карбышев- 
ского отделения совхоза 
им. 50-летия Октября; дояр
ка Э. Я. Зотьгчева; заправка 
посевной техники.

ПОБЕДИТЕЛИ
_ Молодые механизаторы 

объединения Томлеспром 
успешно осваивают новые 
валочные пакетирующие 
машины ЛП-19. Второй ме
сяц подряд победителями 
выходят машинисты Пара
сельского леспромхоза А. И. 
Куцым и А. И. Шипка.

Среди машинистов ВМ-4 
первенствовал в апреле 
бригадир А. М. Филимонов 
из Аслановского леспромхо
за. Отличилась и его брига
да, заготовившая двумя ва- 
лочными машинами 6.680 
кубометров древесины за 
месяц.

Созданы механизирован
ные бригады на базе ЛП-19

и бесчокерных трелевочнь 
агрегатов ЛП-18. Победи! 
лем соревнования выш. 
бригада А. С. Карасюка 
Ореховского филиала Ко: 
сомольского леспромхоз 

Бригадир и его напарнг 
машинист Г. А. Олюнин з 
готовили за апрель око: 
5.800 кубометров.

М. ГЕОРГИЕВ,
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ПЕШКА ИЛИ ФИГУРА?..
ХОРОШ О Б Ы ТЬ  У Ч Е Н Ы М , ПО ЭТО М , ВОИНОМ , З А К О Н О Д А 

Т Е Л Е М  И П Р О Ч ЕЕ, НО Х УД О  Н Е Б Ы ТЬ  П Р И  ЭТОМ  Ч Е Л О В Е 
КОМ.

В. Г. Б Е Л И Н С К И И .

Однажды я присутствова
ла в политехническом ин
ституте на студенческом ди
спуте. Студенты-геологи со
брались в вечернем клубе, 
сооруженном и отделанном 
собственными руками. Резь
ба по дереву, чеканка.

Что есть человек? Не про
сто человек, а наш совре
менник, носитель духа свое
го времени, который оста
вит о наших днях отпечаток 
в истории, литературе, обще
ственном сознании, культу
ре? Об этом горячо и стра
стно спорили студенты.

Много было высказано ин
тересных мыслей — о целе
устремленности и стремле
нии к поиску, о самоотвер-, 
женности и жажде подвита, 
о трудовых достижениях и 
желании быть полезным 
людям. Студенты шумели, 
горячились. Вдруг поднялся 
невысокий юноша в длин
ном свитере:

—• Ну, что вы об одном и 
том же? Надоело! Какое мне 
дело до тех, кто едет на 
БАМ? Пусть едут. Значит, 
они другого ничего не мо
гут. Зачем спорить о том, 
надо или не надо задер
жать хулигана? А что он 
мне сделал? Может быть, та 
девушка, которой он «сма
зал», заслужила? Какое я 
имею право вмешиваться?..

Так проявилась еще одна 
черта молодого человека, кЪ- 
торую едва не обошли на 
диспуте: индифферент
ность. «А мне это надо?» — 
такие рассуждения появи
лись у части молодежи не
заметно, постепенно прижи
лись, стали руководить по
ступками. Черта, которая, 
казалось бы, несовместима 
с молодым характером: ведь 
ему больше подходит ж аж 
да поиска, стремление к По
знанью, к действию, к еамо- 
проявдению и самоутверж
дению...

Определенная часть сту
дентов стремится отмеже
ваться от общественных 
дел:« удачно «проскользнуть» 
через ОПП (общественно- 
политическую практику),

обязательную для всех; по
легче й повыгоднее устро
иться в третьем . трудовом 
семестре, и уж «чур меня», 
когда нужно участвовать 

в обсуждении каких-то 
нравственных проблем в 
коллективе.

Конкретные социологиче
ские исследования, прове
денные в университете и 
политехническом институте, 
показали, что таких студем-' 
тов около 10 процентов. Хо
тя общественной работой в 
целом занимаются 84,1 про
цента студентов, но посто
янно — лишь 47,9, а «охот
но и с удовольствием» — 
еще меныПее количество.

Еще нагляднее бацилла 
индифферентности прояви
лась при анализе выборов 
на должность комсорга. При 
выборе комсорга 19 процен
тов комсомольцев следует 
критерию «хороший органи
затор», 14 голосуют «за ав
торитетных товарищей»,
имеющих престиж в кол
лективе. Остальные же 67 
.действуют по принципу: 
«как все» или — еще хуже 

«лишь бы не меня».
Индифферентность... Стра

шная вещь! В Ленинград
ском государственном ма
лом драматическом театре 
поставлена режиссером
Е. М. Падве пьеса Николаса 
Базра «Инцидент». Зритель 
смотрит спектакль на одном 
дыхании. Два бандита вры
ваются’ в вагон ночной элек
трички и бесчинствуют. Они 
поочередно пристают к 
пассажирам, грабят, глумят
ся, избивают... Это происхо
дит на глазах всего вагона. 
Но люди непуганы, разоб
щены, они не вмешивают
ся, стараются ничего не ви
деть — до тех пор, пока 
каждый из них сам не ста
новится очередной жертвой...

Р. Рождественский в «Вы
боре» предостерегает такую 
«обособившуюся» личность: 
«Только, пожалуйста, не 
удивляйся, если однажды 
дверь твоей уютной башни 
задрожит от гулких ударов... 
на пороге твоей «свободной»

обители вырастет парень с 
автоматом. Он оглядит твою 
комнату, твои вещи, и огля
дит тебя, как вещь...».

Позиция невмешательства 
потворствует злу. Ведь оно 
совершается с молчаливого 
согласия пассивных. Люди, 
«умывающие руки, , умы
вают их в крови», писал 
Б. Брехт.

На диспуте, помнится, 
студенты не согласились с 
парнем в свитере. Они не 
захотели признать у себя 
наличие такой черты.

И все-таки индифферент
ность в студенческой среде 
живет. Чем же она порож
дена? Вуз в наши дни мно
гое начинает заимствовать 
из школы без учета возра
ста воспитываемых. Сейчас 
студента опекают до ' самого 
пятого курса. Хорошая и Не
обходимая вещь — куратор
ство. Но когда куратор яв
ляется не столько наставни
ком, сколько нянькой, ко
торая ведет за руку до дип
лома, то это во многом огра
ничивает самостоятельность 
будущего специалиста. Си
стема ОЦП — незаменимая 
находка для вовлечения 
всех студентов в общест
венную деятельность, 'для 
формирования обществен
ной активности. Но ее сле
дует проводить без форма
лизма, не сводить все дело 
к «баллам» аттестации, по- 
деловому оценивая конкрет
ный вклад студента в об
щественную работу.

Или еще одна форма 
! «воспитательного воздейст

вия» — письма родителям 
провинившихся студентов и 
даже... приглашение их к 
декану! Однажды я была 
свидетелем неприятной сце
ны, когда почтенные роди
тели потели и краснели за 
своего великовозрастного от
прыска в одном из декана
тов ТПИ.

Подобные «меры» порож
дают инфантильность и пас
сивность. В сознании сту
дента появляется обида: «За 
меня все решили», «Я — 
пешка». Вначале она выли
вается в стремление уйти в 
себя; обособиться. А затем 
переходит в стойкую при
вычку ни во что не вмеши
ваться, «не высовываться».

Тогда позиция «я — пешка» 
перестает быть обидной и 
становится щитом.

— А что, пешка — тоже 
фигура, — отстреливался 
парень ка диспуте. — Она и 
дамкой может стать!

Может стать... Но станет 
ли? Человек, лишенный 
инициативы, стремящийся 
уйти от ответственности, 
останется таким на любом 
месте, если индифферент
ность стала чертой характе
ра. И если он станет руко
водителем, это — трагедия. 
Ведь он всегда будет ждать 
указаний сверху. Он затор
мозит, погубит любое живое 
дело: жизнь постоянно тре
бует быстрых и самостоя
тельных решений. А если в 
его руках окажутся судьбы 
людей?.. Ж изнь' — не 
шахматная доска, здесь 
сложнее и начать партию 
сначала удается далеко не 
всегда.

Так не являются ли во 
многом пассивность, ослаб
ление ответственности
следствием создаваемых на
ми «рукотворных» условий 
существования молодежи? 
Условий, в которых внеш
няя ответственность — необ
ходимая реакция на внеш
нее воздействие, -— преобла
дает в сознании личности 
над внутренней — сове
стью, 'мотивом, побуждени
ем. А ведь именно она — 
внутренняя ответственность 
— и является надежным 
регулятором поведения че
ловека.

Ленинский подход к вос
питанию молодежи преду
сматривает предоставление 
ей самостоятельности, соче
тающейся с помощью и 
контролем. В. И, Ленин 
предостерегал от опеки, дик
тата и необоснованного вме
шательства, призывал мак
симально развивать инициа
тиву и самостоятельность 
молодежи. Требовательность 
и терпение, такт и умение 
подойти, направить; по
мощь, поощрение и своевре
менная критика — ' вот ос
новные ленинские методы 
работы с молодежью.

Первокурсник, выбравший 
специальность, это уже са
мостоятельный человек, за
нятый общественно-полез
ным делом. Поэтому важно

прежде всего утвердить в 
сознании его представление 
об учебе, как об обществен
но-полезной деятельности. 
Исследование же показало, 
что не все это понимают. 
Кроме «желания стать хо
рошим специалистом»,
«стремления приобрести
глубокие знания», отмечен
ных большинством студен
тов, «анкеты раскрывают и 
мотивы побочного характе
ра («хорошо учусь, чтобы 
получать стипендию», «же
лание получить хорошее 
место при распределении 
на работу», «быть не хуже 
других» и т. д.).

Инициатива необходима 
для личности. Она форми
руется постепенно — как 
следствие самостоятельно
сти. В ситуации, когда надо 
самостоятельно принимать 
решение, человек становит
ся инициативным. Система 
таких ситуаций рождает 
потребность в инициативе и 
творчестве. Поэтому важно, 
чтобы у будущего специали
ста сформировались две, на 
первый взгляд, противо
положные, а на самом деле 
взаимосвязанные стороны 
поведения: автоматизм
нравственного поступка и 
творческая активность.

Среди специалистов на 
производстве активистами 
обычно становятся те. кто 
был активен в вузе. Уже в 
студенческие годы эти люди 
отличались большой энер
гичностью, участием во всех 
общественных делах. Иссле
дование показало, что ком
сомольские активисты луч
ше успевают не только по 
специальным предметам, но 
и по общественным наукам 
Средний балл, успеваемости 
их по специальным предме
там составляет 4.07, а по 
общественным наукам . — 
4,1 (у других студентов—со
ответственно 3,96 и 3,6), 

Конечно, студенческие го
ды — это все-таки только 
подготовка к деятельности. 
Формирование личности
происходит только в про
цессе деятельности. Убеж
денность—ни что иное, как 
знания, проверенные в дей
ствии. Студент — член об
щества; он субъект, дея
тель. Только от такого сту
дента можно ожидать от
ветственного отношения к 
учебе, к своей будущей про
фессии, а в конечном счете 
— активной жизненной по
зиции.

В. КУНЧЕНКО,
кандидат философских 
наук, старший препода
ватель межвузовской ка
федры этики и эстетики.

Коммунист Михаил Алексеевич Черников в этом году 

впервые возглавил механизированную бригаду на севе 

в колхозе им. 50-летия Великого Октября Шегарекого 
района. С первых дней хорошо идут дела в этом коллек
тиве. Умело руководит новый бригадир. Опыта ему не за
нимать, землю Михаил Алексеевич любит.

Фото Е. Лисицына.

в обкоме КПССВ стреча
Вйера в обкоме КПСС со

стоялась встреча с творче
ской группой коллектива 
Ленинградской} государст
венного ордена Трудового 
Красного Знамени ака
демического театра дра
мы имени А. С. Пуш
кина. Второй секре
тарь обкома КПСС А. Г. 
Мельников сердечно привет
ствовал гостей. В своем вы
ступлении он отметил, что 
деловая творческая дружба 
томичей и ленинградцев 
постоянно крепнет. С кол
лективом театра им. А. С. 
Пушкина налажены проч
ные контакты у Томского 
областного театра драмы. 
В решении крупных народ
нохозяйственных задач, 
стоящих перед Томской об
ластью, огромное значение 
имеет удовлетворение духов
ных запросов трудящихся. 
Гастроли ленинградского 
театра в нашей области — 
это всегда радостное и вол
нующее событие, они пре
вратились в праздник теат
рального искусства.

А. Г. Мельников расска
зал гостям о преобразовании 
томского севера, о том, ка
кая работа проводится во 
вновь осваиваемых районах,

как идет строительство ги
ганта советской нефтехимии 
— Томского нефтехимичес
кого комбината. Рассказы
вая о людях, преобразую
щих Сибирь, он особо под
черкнул важность создания 
на сцене образа нашего со
временника, пожелал успе
хов ленинградцам в их ра
боте, выразил уверенность, 
что дружба с трудящимися 
Томской области будет 
крепнуть и развиваться.

Художественный руково
дитель театра имени А. С. 
Пушкина народный артист 
СССР, лауреат Государст
венной премии РСФСР 
И. О. Горбачев в ответном 
слове подчеркнул, что гаст
роли в Томске — всегда ра
дость для коллектива теат
ра. И не только потому, что 
спектакли очень хорошо 
принимаются зрителями. 
Общение с томичами, встре
чи в трудовых коллективах 
дают новый заряд для твор
ческой работы.

Театр всегда стремится 
показать подлинную жизнь, 
осуществляет постановки 
пьес о наших современни
ках. И. О. Горбачев расска
зал о новых спектаклях, об

актерах и планах театра. В 
будущем году театру имени 
А. С. Пушкина исполняется 
225 лет. Это юбилей со дня 
основания театрального дела 
в России. Коллектив тёатра 
стремится сохранить наци
ональную школу искусства, 
обогащая ее советской 
нравственностью и комму
нистической направлен
ностью. Коллектив е боль
шой ответственностью осо
знает, что театральному ис
кусству принадлежит огром
ная роль формирования ду
ховного мира советского че
ловека.

В заключение И. О. Гор
бачев сказал, что эти гаст
роли для ленинградцев—не 
только желание поделиться 
своим искусством, это необ
ходимость встретиться с 
людьми, преобразующими 
Сибирь. Он поблагодарил 
областной и городской ко
митеты партии, обществен
ные организации за внима
ние к коллективу театра.

Во встрече приняли уча
стие члены бюро обкома 
КПСС, партийные, профсо
юзные, комсомольские ра
ботники, представители
творческих коллективов.

И д е т  двухмесячник по б л аго у ст р о й ств у

ВО ДВОРАХ И НА УЛИ Ц А Х
Коротко лето в Сибири, и 

многие томичи, не теряя 
времени, готовятся к встре
че с ним — приводят в по
рядок газоны, сажают цве
ты, благоустраивают терри
тории дворов.

Рейдовая бригада побы
вала во .многих местах, в 
том числе в микрорайонах 
заводов «Сибэлектромотор», 
электротехнического, мано
метрового, объединения
«Контур». Забота о благо
устройстве здесь налицо. 
Всюду чистота и порядок. 
На хорошо оборудованных 
площадках резвятся ребя
тишки. Есть где отдохнуть 
и взрослым: установлены
скамейки, столики. Придет 
время, и разноцветный ко
вер клумб (а их здесь 
очень много) будет радо
вать всех.

Но, к сожалению, не вез
де так. Весна обнажила 
зимние свалки, указала на 
места, где и сейчас высят
ся памятники антисанита
рии и бесхозяйственности.

Вот ЖЭУ № 3. Перед 
входом висит лозунг, кото
рый призывает к ударному 
труду во время двухмесяч
ника по благоустройству. 
Лозунг, правда, оформлен 
не совсем удачно, но мы 
думали, что люди здесь 
поняли главную задачу^ и 
дело, следовательно, пойдет.

Начальник ЖЭУ Юрий 
Алексеевич Максимов
подписывал бумаги, прине
сенные секретарем, то и 
дело поглядывал на часы, 
давая понять,, что очень 
занят.

— Я тут с августа про
шлого года, — начал он 
.многозначительно. — А до 
меня за год сменились че
тыре начальника. Я тоже 
здесь не задержусь.

Такое откровение имело 
целью зачеркнуть все на
ши вопросы. Однако у нас 
была конкретная задача — 
благоустройство. И «стаж» 
работы Юрия Алексеевича 
давал право задать ему 
ряд вопросов.

— На территории управ
ления 238 усадеб, в каком 
они санитарном состоянии?

Юрий Алексеевич не 
знал. Может быть, это от
мечено в журнале сани
тарных характеристик уса
деб? Однако журнал здесь 
не вели. Не оказалось нуж
ной документации по сани
тарному состоянию усадеб 
у техников домоуправле
ния, не нашли и списки 
членов домовых комитетов.

Вместе с Ю. А. Максимо
вым, техником С. В. Буд- 
ковым мы пошли по усадь
бам. И вот что увидели. По 
Комсомольскому переулку 
№ 10 большую часть тер
ритории двора занимает 
свалка. Она протянулась 
до самого берега Ушайки. 
Рядом какое-то странное 
сооружение: бетонный фун
дамент, наполовину выло
женные кирпичные стены...

—- Что это? — спросили 
у Юрия Алексеевича.

— Горбыткомбинат что-то 
тут строил (он арендует у 
нас участок), да бросил,

расторгнул договор.
Стоит теперь это «что- 

то», полузаваленное мусо
ром.

В усадьбе по переулку 
Батенькова, 18, сразу две 
огромные свалки (три года 
копили!). Чего тут только 
нет: поломанная посуда и
старые диваны, железные 
кровати, всевозможное
тряпье, гнилые отбросы 
и... дохлые кошки.

Глядя на эту картину 
антисанитарии, мы не мог
ли удержаться от возмуще
ния, и только Юрий Алек
сеевич, человек по долгу 
службы обязанный не до
пускать подобного, сохра
нял олимпийское спокойст
вие.

Усадьба № 8 по Набе
режной Ушайки также пре
тендует на место рекорд
сменов антисанитарии.
Свалка перешагнула ее 
границы и перекинулась 
на рельсы трамвайных пу
тей.

— Ну, а что делать? — 
спокойно говорил нам 
Юрий Алексеевич. — Наши 
заявки на транспорт не 
удовлетворяются. Спросите 
об этом у руководителей 
производственного жилищ
но-ремонтного треста.

Управляющего трестом 
С. И. Тисленко на месте не 
оказалось, но мы встрети
лись с начальником транс
портного участка И. В. 
Туркевичем, который иск
ренне удивился претензи
ям ЖЭУ № 3.

— Пусть не валят с боль
ной головы на здоровую! — 
Транспорт им предоставля
ем. — И для подтвержде
ния пригласил в контору 
тракториста 3. К. Фахрут- 
динова.

— Да, один раз я ездил 
на ту свалку. Нагрузил и 
вывез тележку.

Однако же в журнале 
треста значится, что свал
ка ликвидирована и терри
тория усадьбы очищена. 
Тогда И. В. Туркевич 
тут же круто изменил так
тику: стал сетовать на
недостаток транспортных 
средств (всего 3 машины), 
показал копию своих док
ладных по этому вопросу, 
направленных С. И. Тис-, 
ленко и начальнику гор- 
жилуправления П. В. Сави
ных.

Речь шла о том, что за 
месяц лишь по разу выво
зили мусор с 66 усадеб, а 
их в трех домоуправлениях 
сотни. В таких условиях 
должны быть особая чет
кость в организации рабо
ты транспортного участка, 
строгий контроль за ис
пользованием машин. А 
этого нет. Трест напомина
ет корабль, пущенный в 
плавание без надлежащей 
оснастки.

В мае прошлого года в 
«Красном знамени» был

опубликован сатирический 
репортаж «Вытекающие по
следствия». Бюро Томского 
горкома КПСС обсудило 
этот материал и строго пре
дупредило тех руководите
лей, которые пренебрежи
тельно относятся к благо
устройству и санитарной 
очистке города.

Мы побывали там, откуда 
велся сатирический репор
таж. Кое-что изменилось. 
Нет уже свалки на «ни
чейной земле» по ул. Жу
ковского. Здесь полным 
ходом идут строительные 
работы. Улучшилось и са
нитарное состояние пяти 
домов под общим адресом 
ул. Лебедева, 34, принад
лежащих объединению
Томскодежда, мебельно
зеркальной, текстильной 
фабрикам и гормолзаводу. 
Но до конца дело не дове
дено. Напротив пятиэтаж
ного дома просторная дет
ская площадка, однако да
же она замусорена.

«Живописные» свалки
увидели участники рейда в 
усадьбах карандашной
фабрики, ГОРЕМ-10. Руко
водители этих коллективов 
моментально согласились 
«с ' наличием указанных 
недостатков» и поспешили 
заверить, что все недодел
ки будут устранены в 
ближайшие # дни. • Такое 
сверхоперативное реагиро
вание на замечания по
хвально. Важно, чтобы оно 
было сразу подкреплено и 
практическими делами.

Немало сделал для благо
устройства территорий ме
дицинский институт, но и 
тут остались огрехи, устра
нить которые проректор 
В. Н». Поровский обещал в 
ближайшие дни.

Мы познакомились со 
многими жильцами, кото
рые являются подлинными 
энтузиастами в благоуст
ройстве родного города, но 
жаль, что общественники 
не всегда встречают под
держку руководителей до
моуправлений.

Председатель домового 
комитета дома № 8 по ул. 
Набережной Н. Г. Алексеев 
не один раз обращался в 
жилищно - эксплуатацион
ное управление № 3 с
просьбой помочь транспор
том в вывозке отходов, но 
безрезультатно. А ведь на
чальник ЖЭУ № 3 Ю. А. 
Максимов именно за эту 
свалку был оштрафован 
санитарной службой. Увы, 
урок не пошел впрок.

Рейд показал: двухмесяч
ник по благоустройству 
проходит неодинаково. Од
ни проявляют инициативу, 
организованность, другие 
по-прежнему инертны. Ру
ководителям городского
коммунального хозяйства 
следует сделать выводы 
как можно быстрее.

Рейдовая бригада «Красного знамени»:
А. КОНОТОПСКАЯ, главный врач Томской город
ской санэпидстанции, депутат горсовета; Л. ДОРО
ХИНА, главный врач санэпидстанции Советского 
района, депутат райсовета; К. РОЗЕНКО, фельд
шер; С. ХОДОР, член Союза журналистов СССР.

НАГРАДЫ ЖУРНАЛИСТСКИМ КОЛЛЕКТИВАМ
Секретариат правления 

Союза журналистов СССР и 
редколлегия журнала «Жур
налист», рассмотрев матери
алы газет и телерадиокоми
тетов, представленные пар
тийными комитетами и 
журналистскими организа
циями на Всесоюзный кон
курс на лучшее освещение

в* 1979 году социалистичес
кого соревнования, постано
вили присудить (в числе 
других редакционных кол
лективов) почетную грамоту 
Союза журналистов СССР 
коллективу первомайской 
районной газеты «Заветы 
Ильича» (редактор Н. Ф. 
Санданова).

* * *
Редакция журнала «Спор

тивная жизнь России» на
градила почетным дипло
мом томскую областную га
зету «Красное зн.амя» за. 
освещение вопросов физ
культуры и спорта в пред
олимпийском году.

П О Д З Е М Н О М У  В О Д О С Н А

1. КАЧЕСТВЕННО
Б Ж Е Н И Ю - Н А Д  Е Ж Н О С Т Ь

ПРОЕКТИРОВАТЬ
А КАДЕМИК А. П. Кар

пинский говорил, что 
V вода — самое драго

ценное ископаемое. Это не 
просто сырье, не только 
средство для развития про
мышленности и сельского 
хозяйства, вода — живая 
кровь, которая создает 
жизнь там, где ее не было.

В нашей области, распо
ложенной в краевой зоне 
Западно-Сибирского артези
анского бассейна, подземная 
вода практически есть вез
де. Миллионы государствен
ных средств выделяются на 
поиски и разведку место
рождений, на строительство
водозаборов и одиночных
скважин. И очень важно, 
чтоб эти средства не летели 
на ветер. Сейчас в области, 
кроме крупнейшего в Сиби
ри Томского водозабора,
работает множество мелких. 
В Колпашеве, Стрежевом,
Александровском, Каргаске, 
на Томской, Туганской, Ме- 
жениновской птицефабри
ках, в Академгородке. Раз
веданы и утверждены запа
сы для водозаборов в посел
ке Белый Яр, в Бакчаре, в 
селах Воротникове. Могочи- 
не, Молчанове и Парабели. 
Раззедать-то разведали, но 
до проектирования и 
строительства здесь дело так 
и не дошло. До сих пор и с
п о л ь з у ю т с я  не оборудован
ные (согласно существую
щим требованиям) и не за
кольцованные между собой 
одиночные скважины. Чем 
они плохи? Прежде всего, 
такие скважины не обеспе
чивают бесперебойное водо
снабжение. Скажем, вышел

где-то из строя насос — 
промышленные объекты и 
население остаются без во
ды. Поскольку в нашей об
ласти вода с высоким содер
жанием железа, а станции 
обезжелезйвания для оди
ночных скважин союзная 
промышленность не выпус
кает, мы теряем и в каче
стве.

Выход один — перейти на 
централизованное водоснаб
жение. Его достоинства об
щеизвестны: предполагается
не только технологически 
грамотный подход, бережное 
отношение к природным ре
сурсам, но и немалый эко
номический эффект.

Так в чем же дело, поче
му вместо удобных и вы
годных водозаборов в 
области растут (причем 
стремительно!) одиночные 
скважины? Причины раз
ные. Но главная — срабаты
вает психология так назы
ваемой сиюминутной выго
ды. В народе это называет
ся экономить на спичках. 
Что получается? Руководи
тели районов дают геологам 
заявку на разведку подзем
ных вод для централизован
ного водоснабжения, но как 
только она проведена, о

централизации все забыва
ют. Зачем лишние затраты 
на строительство, говорят в 
таких случаях, когда значи
тельно проще и быстрее 
сделать одиночные скважи
ны. Труд же геологов, а по
рой и проектировщиков, 
оказывается затраченным 
впустую.

Возьмем такой пример. В 
селе Могочине провели гео
логические изыскания на 
предмет строительства водо
забора, пробурили разведоч
но-эксплуатационные сква
жины и... законсервировали 
их.

В 1978 году геологи разве
дали подземные воды в по
селке Белый Яр. Передали 
заказчику четыре скважи
ны, каждая дебитом более 
50 куб. м в час. Стоимость 
работ составила 352 тысячи 
рублей. Дело оставалось за 
немногим — организовать 
централизованное водоснаб
жение. Но пока разрабаты
вались технические условии 
(а на это ушло около двух 
лет), в трех километрах от 
месторождения, в самом по
селке, началось строитель
ство другого водозабора на 

территории неутвержденных 
запасов (вода здесь с высо

ким содержанием железа), 
по устаревшему проекту 
1962 года. Это вопиющая 
бесхозяйственность! При
киньте, сколько теряется 
впустую средств, если на 
разведку водозаборов в 
среднем тратится 150 — 200 
тысяч рублей.

Видимо, руководителям 
коммунальных служб не
обходимо срочно вне
сти серьезные коррективы в 
процесс организации цен
трализованного водоснабже
ния. Пора прекратить такое 
расточительство. А то ведь 
право на сооружение водо
заборов получают в любом 
поселке, а скважин — в 
каждом «ведомственном ого
роде».

Это тем более недопусти
мо, что еще не решен ряд 
важных вопросов, - связан
ных с эксплуатацией и 
расширением Томского во
дозабора. В частности, не 
роздана кондиционная сеть 
наблюдательных скважин 
на Обь-Томском междуре
чье. А ведь она должна 
выполнять очень важные 
функции — обеспечивать 
надзор за оптимальным ре
жимом и охранять подзем
ные воды от загрязнения.

Не начато изучение режима 
подземных вод на участке 
строительства Асиновского 
водозабора, а это может 
привести к повторению 
ошибок, которые были до
пущены при создании Том
ского водозабора.

Явные просчеты—на сове
сти руководителей облком- 
хоза. Они визируют недора
ботанные, а иногда необос
нованные проекты. Вот при
меры. Когда началось пла
нирование птицефабрик и 
свинокомплексов, геологи 
предупреждали: прежде чем 
строить, следует решить 
вопрос с водой, так как объ
екты займут правый берег 
Томи, там, где подземные 
водные ресурсы очень огра
ниченны. Но специалистов 
тогда никто не хотел слу
шать, и проект подписали. 
Что же вышло? Томская 
птицефабрика сейчас может 
пользоваться только пятью 
скважинами из шестнадца
ти пробуренных.

Безграмотный подход к 
делу может привести к то
му, что без воды остаются 
даже в том случае, когда 
строительство идет на тер
ритории, где используются 
подземные воды из палео

геновых отложений (обвод
ненные пески, обладающие 
богатыми водными ресурса
ми). Так вот, если этот уча
сток уже окружен со всех 
сторон - скважинами, как 
удачливый рыбак лунками 
соседей, то высокого дебита 
тут не получить.

Вот яркий пример.Район 
речпорта. Как и • в Предте- 
ченске, здесь строится бойее 
десятка баз —- Томскгаз- 
строя, облпотребсоюза,
Томскнефти, Уралнефтегаз- 
строя, дирекции строящихся 
трубопроводов и других ор
ганизаций. Произошла та 
же история: к сооружению 
приступили, не подумав о 
воде. Сейчас начались хож
дения заказчиков — каж
дый для себя выколачивает 
разрешение на бурение 
скважин. И ведь они полу
чают эти разрешения! Те 
же, кто их подписывает, не 
задумываются о том, что 
децентрализованное водо
снабжение за счет одиноч
ных, практически бескон
трольно работающих сква
жин, приведет к пониже
нию уровней подземных вод. 
Тогда в основной горизонт 
потекут загрязненные по
верхностные воды и воды 
первого водоносного гори
зонта.

Между тем здесь требова
лось одно: построить водо
забор из 5—6 скважин и 
сделать водовод вдоль отве
денных участков. Но никто 
не хотел всерьез заниматься 
этим вопросом, проявлять 
инициативу, кооперировать
ся, строить что-то общее, и 
победили не государствен

ные, а узковедомственные 
интересы.

Иногда опасность угрожа
ет еще не родившимся во
дозаборам. В 1969 году том
ские геологи провели в 
г. Асине (водоснабжение 
там осуществляется за счет 
одиночных скважин) развед
ку подземных вод. Только 
через 10 лет закончилось 
проектирование водозабора, 
сооружение которого долж
но было завершиться еще 
через 10 лет, в 1980 году.

Водозабор, конечно, не по
строили, но не это самое 
страшное. Ленинградское 
научно-производственное ги
дролизное объединение
сейчас предлагает на этом 
месте поставить гидролизно
дрожжевой завод. Если та
кой вариант будет принят, 
то, во-первых, окажутся 
на ветер выброшенными 
деньги, затраченные на 
разведывательные и проект
ные работы, а во-вторых, 
будет создана угроза загряз
нения подземных вод дан
ного месторождения.

Несколько слов об эк
сплуатации подземных вод 
одиночными скважинами и 
мелкими водозаборами. Со - 
гласно положению «О по
рядке использования и ох
ране подземных вод на тер
ритории СССР» при эк
сплуатации должны оеуще*- 
ствляться наблюдения за 
режимом, положением их 
уровней и дебитом скважин. 
Причем эту работу ' выпол
няют владельцы скважин. К 
сожалению, далеко не все 
считаются с общепринятым 
порядком. В лучшем случае

те, кто эксплуатирует сква
жины, имеют данные о глу
бине их, знают, как уста
новлен насос. Вот, пожалуй, 
и все...

Подобное невежество при
водит к нарушению режима 
подземных вод палеозой
ских Отложений, имеющих 
ограниченные ресурсы. Это 
касается в основном пра
вобережья Томи. В районе 
Предтеченского промышлен
ного узла, водозаборов Ака
демгородка, Туганской, Том
ской птицефабрик такая 
неграмотная эксплуатация 
привела к снижению уров
ней подземных вод на 
больших площадях.

В данной ситуации все 
больше возрастает роль 
Обь-Томского междуречья 
не только для обеспечения 
водой Томска, но и для обе
спечения 'ряда объектов на 
правобережья Томи, где не
большие естественные ре
сурсы воды не позволяют 
наращивать мощность сель
скохозяйственных объектов. 
Уже сейчас идет проектиро
вание расширения первой 
очереди водозабора для 
Томска на участке Губино— 
Моряковка..

Невысоко и качество буро
вых работ, проводимых для 
промышленных предприя
тий области, но речь об 
этом в следующем письме.

В. АФОНИН, 
начальник Томской ком
плексной партии, ин
спектор областного ко
митета народного кон

троля.
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П А М Я Т Ь  О Г Е Р О Я Х
В Эуштинском клубе со

стоялась встреча жителей 
села — ветеранов войны и 
труда с депутатами местно
го Совета. Учитель истории 
В. М. Баранов рассказал о 
создании в школе музея, 
поделился мыслями о том, 
как лучше использовать 
богатый жизненный и тру
довой опыт ветеранов в 
воспитательной работе, осо
бенно среди учащихся 
школы. По предложению 
депутата Д. И. Мавлю- 
кеевой был избран со
вет ветеранов, в кото
рый вошли коммунисты 
бывший . председатель кол
хоза «Ян-Турмыш» И. Г. 
Музафаров и бывший парт

орг этого хозяйства Р. А. 
Шарыпов. Председателем 
совета избран бригадир 
плотников X. Н. Кусаиров.

Депутат Ш. Ш. Курбан- 
баев от имени ветеранов 
войны предложил в год 
35-летия Победы поставить 
в поселке на средства сель
чан обелиск в память об 
эуштинцах, погибших в 
годы Великой Отечествен
ной войны. Это предложе
ние было встречено с горя
чим одобрением. Поддер
живая его, коллектив 
ЭуштинскоД школы,, напри
мер, принял обязательство: 
заработать в совхозе и на 
сборе металлолома пятьсот

рублей и передать их в 
фонд сооружения обелиска, 
посадить около обелиска 
аллею памяти, помочь озе
ленить территорию у домов 
ветеранов войны.

На этой встрече предсе
датель рабочкома совхоза 
«Петрово» М. Бухарова 
вручила ветеранам войны 
и труда ценные подарки. 
А коллектив художествен
ной самодеятельности
Эуштинской школы вы
ступил с праздничной про
граммой.

О. ГАВРИЛЕНКО,
депутат сельского Со

вета.
с. Эушта
Томского района.

С Т О Я Щ И Й
Ч Е Л О В Е К ,
К О М М У Н И С Т

Михаил Егорович Круг- 
дыхин живет в деревне 
Круглыхино. С 13 лет на
чал работать в колхозе, 
многие годы был трактори
стом.

С 1962 года Михаил < Его
рович с трактора пересел 
на автомобиль. На разных 
машинах баранку покру
тил, теперь вот на специ
альной ГАЗ-53А работает. 
Немудреное вроде дело — 
сточные воды от животно
водческих ферм и мастер
ской откачивать, а поди ж 
ты, и при нем человек 
смотрится, как надо. Года 
два назад воду ■ откачивал 
другой водитель, так еле 
успевал. Бывало, не по
шлешь его никуда. А Ми
хаил Егорович сам стре
мится везде успеть.

Б 1860 году Михаила Его
ровича приняли в партию. 
Немолодым он в нее 
вступил. Сердце ему под
сказало, что не может он 
без партии больше жить.

Дали ему постоянное 
партийное поручение—воз
главить товарищеский суд. 
На первом заседании суда 
кто-то сказал, что толку 
от этой организации мало, 
говорильнехг, мол, будем в

основном заниматься. «Ну, 
если толку мало, — ответил 
Михаил Егорович, — да
вайте сложим ручки и бу
дем ждать, что кто-то за 
нас людей воспитывать бу
дет. Пусть прогульщикам 
и пьянчужкам просторно 
станет».

И с первого же заседания 
так повел дело, что това
рищеский суд стал для 
этих самых прогульщиков 
и пьяниц настоящей гро
зой. Председатель, а вслед 
за ним и члены суда, ста
раются дойти до корня яв
ления, исследуют многие 
обстоятельства. И, понятно, 
решения потом обоснован
ные принимаются. Дисцип
лина в МТМ и гараже на 
поправку пошла.

У Михаила Егоровича к 
людям свой подход имеет
ся. В прошлом году, на
пример, обсуждали на суде 
одного молодого механиза
тора за появление на рабо
те в нетрезвом виде. Каза
лось, «на всю. катушку» 
следовало бы наказать. 
Ведь по сути дела прогул 
человек совершил. Но в 
ходе разговора выясни
лось, что у провинивше
гося не все ладно в семье. 
Выговор, конечно, дали, но 
и помогли. Прекрасным ра
ботником стал челозек. И 
трезвым.

Выходит, есть толк от 
любого дела, когда за него 
стоящий человек возьмется.

С. БОЖИЛОВ,
рабочий МТМ совхоза 

«Корниловский».
Томский район.

ЧИТАТЕЛЬ ВОЗМУЩАЕТСЯ

О Г Л У Ш А Ю Т  М У З Ы К О Й
Сразу оговорюсь: я и

мои соседи по дому не про
тив музыки. Но та, что 
ежедневно с утра до позд
ней ночи- терзает наш слух, 
— не музыка. Оглушают 
нас безвкусицей соседи из 
студенческих общежитий, 
расположенных по улице 
Усова.

Всем давно известно, что

шум вредно влияет на 
нервную систему. Из-за 
этого даже звуковые сиг
налы автомобили не пода
ют. А тут форменное изде
вательство, на улице пере
говорить друг с другом поч
ти невозможно. Считаю, 
что такие вещи нужно за
прещать.

Е. ТАРАСЕНКО,
жительница улицы Усова.

ЧИТАТЕЛЬ БЛАГОДАРИТ

Фотография на память
В Томске я проездом — с двухмесячным сыном останови

лась на праздники у сестры. Пользуясь тем, что у меня вето 
время, решила сфотографировать малыша. В бюро выездных 
фотографов к моей просьбе отнеслись внимательно. Два мас
тера — Тартыков Хусаин и Рылько Юрий приехали в на
значенное время домой. Они оказались веселыми и деловыми 
людьми, умеющими понимать ребенка, запечатлеть его в ин
тересный момент. Приятна и такая деталь: вместе со сним
ками, которые доставили на дом, мне вручили и поздравле
ние с праздником.

Заведующая бюро Елена Викторовна Новожилова расска
зала, что выездные мастера обслуживают не только населе
ние Томска, но и жителей многих районов. Фотографов при
глашают на семейные торжества — дни рождения, свадьбы, 
а такж$ на встречи однополчан, выпускников вузов и школ. 
Мастера выполняют заказы и на изготовление фотографий 
для паспортов, Досок почета, делают пейзажные снимки.

Прекрасная профессия у этих людей — своим мастерством 
доставлять людям радость. Если на обратном пути мне 
удастся заехать в Томас, обязательно обращусь в выездное 
бюро фотографов еще раз. Надеюсь, что и новая встреча 
будет такой ж е приятной.

Н. МЕЛЬНИКОВА,
врач новосибирской клинической больницы № 1.

С п а с и б о  
за внимание

Мы, фронтовики Яков 
Андреевич Семенов и Три
фон Лукич Глушаков, жи
вем в селе Кузовлеве 
неподалеку от Томска. Ди
рекция, партийная и проф
союзная организации здеш
него тепличного комбината 
и прежде уделяли внима
ние ветеранам войны и 
труда. Но нынешний День 
Победы запомнится многим 
из нас на всю оставшуюся 
жизнь. По случаю этой 
знаменательной даты был 
организован митинг, на ко
тором присутствовало око
ло четырехсот человек, — 
работников комбината, 
пенсионеров, ветеранов, 
школьников.

Дело даже не в том, что 
нам, участникам Великой 
Отечественной войны, вру
чили ценные подарки и 
пригласили отведать хлеб- 
соль. Благодаря совхозным 
руководителям, мы, остав
шиеся в живых, вновь со
брались все вместе, вспом
нили трудные военные до
роги.

До глубины души тро
нуты были мы пионерскими 
приветствиями, порадова
лись цветам, полученным 

' из рук молодой смены.
Я. СЕМЕНОВ,

Т. ГЛУШАКОВ, 
пенсионеры.

Томский район.

В некоторых томских 
кафе, предназначенных, 
как известно, для того, 
чтобы попить кофе, пола
комиться пирожными и 
ватрушками, нередко по
сетителей угощают на
питками куда более
крепкими. Этой теме 5 по
священа карикатура
К. В. Татаринова «Вот 
так полакомились».

П Р О Т И В  Х А М С Т В АОТКЛИК
ЧИТАТЕЛЯ

Письмо девушек-строите- 
лей, опубликованное 13 мая 
под заголовком «Терзает 
слух грязное слово», сразу 
вызвало отклики.

«От всей души поддержи
ваем поступок девушек из 
ГПТУ-19,, которые не захо
тели мириться с'хамством, — 
пишет семья Росляковых. — 
Думаем, партийная, комсо
мольская и профсоюзная 
организации управления от
делочных работ № 5 треста 
Томекпромстрой серьезно 
задумаются о воспитании 
молодых рабочих».

А вот что пишет ветеран

Великой Отечественной вой
ны В. К. Морозов: «Справед
ливо, что девушки начали 
этот разговор. Давно пора и 
нам, взрослым, имеющим 
жизненный опыт, всерьез 
поговорить о ругани, хамст
ве, пошлости, которые так 
мешают жить».

Интересное^ полное тре
вожных раздумий письмо 
пришло от рабочего домоуп
равления № 2 Н. В. Видяй- 
кина.

Вот только один пример 
из этого письма: «Как-то
наблюдал такую картину: 
девочка играет с куклой.

Подходит парень лет два
дцати - пяти и начинает 
учить бранным словам. Дев
чушка маленькая, что она 
понимает? Повторяет за 
взрослым дядей непонятное 
ей. Я возмутился. «Ты что 
•ж делаешь?» — спрашиваю. 
А он драться лезет, силой-то 
бог не обидел». .

Одному человеку с хам
ством, нецензурщиной бо
роться трудно. Но на ули
це, в общественном транс
порте, других местах, где 
встречаемся с хамом, мы 
чаще всего не одиноки. На
верное, у каждого в памяти

ТОВАРИЩ 

О ТОВАРИЩЕ

Восемнадцатилетним пар
нем пришел в армию Ми
хаил Боярин из зырянско
го поселка Дубровка. Было 
это в 1944 году. Участвовал 
на Дальнем Востоке в боях 
с Японией. Семь лет не 
снимал солдатской шинели 
молодой сибиряк. Демоби
лизовавшись в 1951 году, он 
вернулся в родное село.

Тогда и появилась в его 
трудовой книжке первая и 
по сути единственная 
запись о приеме на ра
боту на должность над
смотрщика линейно-техни
ческого цеха. Так начался 
трудовой путь связиста Бо
ярина, и прошло с тех пор 
уже 29 лет. Все эти годы 
Михаил Карпович трудит
ся на прежнем месте — в 
Зырянском ЛТЦ Асинов- 
ского эксплуатационно-
технического узла связи — 
электромонтером (долж-

Ч Т О Б  С 
ПРОВОДОВ
ность надсмотрщика давно 
упразднена).

Многое изменилось за 
три десятилетия в его род
ной Дубровке. Особенно с 
точки зрения связиста. Со
временная автоматическая 
телефонная станция обес
печивает внутреннюю и 
внешнюю связь колхозов 
имени В. И. Ленина и име
ни М. В. Фрунзе. Но как 
бы ни . была совершенна 
сама техника, она ничего 
не даст, если за ней не бу
дет обеспечен четкий конт
роль, своевременное прове
дение профилактики и ре
монта. Михаил Карпович 
постоянно обходит линии 
связи, тщательно следит за 
их состоянием. Его «хозяй
ство» всегда' в порядке.

Главная черта характера 
М. В. Боярина — это, по
жалуй, ответственность. 
Сознание, что именно он, 
и никто другой, в ответе за 
то, чтобы не оборвалась ар-

Т Р У Н BI
ЗВУЧАЛИ

терия связи между посел
ками и селами, чтобы 
струны проводов звучали 
живыми голосами. На про
тяжении многих лет на 
его участке нет поврежде
ний. Большая . любовь к 
своему делу, высокое чув
ство долга помогают Ми
хаилу Карповичу постоян
но расти как специалисту. 
Еще двадцать пять лет на
зад он завоевал звание 
«Лучший по профессии».' 
Пятнадцать лет подряд он 
носит - звание ударника 
коммунистического труда. 
В праздничные дни на его 
костюме знаки «Ударник 
девятой пятилетки», «Побе
дитель ■ социалистического 
соревнования», «Ветеран
труда связи».

Е. КАЗАКОВА, 
техник по нормирова
нию Асиновского экс
плуатационно - техни

ческого узла связи.

ПИСЬМА И КОММЕНТАРИИ

В « Б Л А Г О П О Л У Ч Н О М »
М А Г А 3

Не хотел отнимать у вас 
время, но не дает покоя ду
шевная обида: вот уже
который день не могу успо
коиться, пережить незаслу
женное оскорбление.

На улице Омской есть 
магазин № 28 Ленинского 
райпищеторга, а рядом с ним 
находится приемный пункт 
стеклопосуды. Надо сказать, 
что этот приемный пункт 
работает довольно скверно. 
Больше месяца не могли 
мы сдать стеклопосуду — 
в основном поллитровые и 
литровые банки. То денег у 
приемщика нет, то тара от
сутствует, то сам он не по
является на работе.

Поверьте, мы люди , не 
скупые и дело тут не в ко
пейках — рука не подни
мается бросать в мусорный 
ящик то, на что затрачен 
труд людей.

В . субботу, 29 марта, в 3 
часа дня подхожу к киоску: 
приемщик на месте, тара 
тоже есть, ну, Думаю, все 
в порядке. Не успел, одна
ко, заикнуться, как тут же 
услышал: «Посуду не берем, 
рабочее время кончается».

— До конца смены еще 
пять часов, — возразил я.

— А ты мне тут не дик
туй, — отрезал приемщик, 
— у меня, может, денег нет 
платить тебе. В тоне его 
было явное пренебрежение, 
однако я все-таки попы
тался объяснить, как не-

И Н Е
легко старым людям хо
дить сюда по нескольку раз. 
Но тут подошел подсобный 
рабочий, который был явно 
пьян, и начал меня выпро
важивать из магазина.

Послышалась отборная 
брань. И все это происхо
дило не просто в общест
венном месте, а при испол
нении служебных обязан
ностей! Знаете, это было 
такое унижение человече
ского достоинства, что я, 
бывщий солдат, человек,
повидавший на своем веку 
немало невзгод, растерялся.

По наивности полагал:
пойду сейчас сообщу заве
дующей магазином или ко
му-либо из продавцов, как 
тут же хама урезонят. Но 
не тут-то было. Молодая
продавщица на вопрос, как 
можно поговорить с заве
дующей, не поднимая голо
вы, ответила: «Не знаю». В 
той же интонации она про
изнесла все остальные «не 
знаю». А «не знала» она не 
только фамилии приемщика 
посуды, подсобного рабоче
го, директора, но и своей 
собственной.

Дорогая редакция, я по
нимаю, что факт этот из 
ряда вон выходящий, но 
оставлять его без внимания 
нельзя, так как он говорит 
о том, что в коллективе ма
газина не совсем благопо
лучно с воспитательной ра
ботой.

В. л я зги н ,
участник Великой Оте

чественной войны.
* *

ОТ РЕДАКЦИИ: Прочи
тав письмо Виктора Федо
ровича Лязгина, мы тут же 
позвонили в магазин № 28.

— Да, все это было, — 
подтвердила исполняющая 
обязанности директора ма
газина Т. Ф. Якомаскина. 
Она назвала имена «героев» 
этой отвратительной исто
рии. Вот они: М. Г. Щитни- 
ков — приемщик посуды и 
М. Ф. Козлов — подсобный 
рабочий.

На просьбу рассказать о 
них подробнее последовала 
фраза: «Кто их знает, что
они за люди. . Работают с 
полгода, не больше».

Судя по всему, к ситуа
циям подобного рода здесь 
привыкли. Накануне на то
го же приемщика посуды 
пришла жалоба от А. Ефи
менко, жителя с улицы 
Омской, который тоже пи
сал о хамстве и нечисто
плотности этого человека. 
Мер же никаких принято 
не было.

А что по этому поводу 
думают в Ленинском рай- 
пищеторге, как там осуще
ствляют воспитательную 
работу с кадрами?

— Коллектив этот непло
хой, —  сказала начальник 
планового отдела Н. И. Аб
рамова. — Вовремя приня-

есть хоть один пример, ко
гда в троллейбусе или трам
вае пришлось слышать ру
гань подвыпившего хама. 
Вокруг него люди, много 
людей. Но они молчат.

Некоторые авторы счита
ют главным средством борь
бы активизацию работы 
правовых и административ
ных органов. Предлагают, 
например, обязать водите
лей не впускать хамов в 
общественный транспорт.

Однако будет хам ходить 
пешком или ездить в авто
бусе, от этого он хамом 
быть не перестанет. От его 
ругани не загородиться до
полнительными правилами 
и постановлениями. Ведь 
хамство, сквернословие —

ли социалистические обяза
тельства, защитили их. Сей
час, правда, разболтались 
немного, но это потому, что 
директора нет.

— А где директор?
— Уволили за растрату. 

Вообще-то поговорите луч
ше с Николаем Ивановичем 
Пешковым.

— Беда в том, что там 
учет не вели, — ответил 
Н. И. Пешков, директор 
райпищеторга, — за дис
циплиной не следили, а в 
общем-то магазин непло
хой был. Нецензурно, гово
рите, ругается подсобный 
рабочий? Ну и что? А где 
вы нынче возьмете трезвого 
подсобника?

Вот на этой «предельно 
исчерпывающей» информа
ции завершилась наша бе
седа, комментировать кото
рую, как говорят в таких 
случаях, излишне.

Да, проблема данной кате
гории рабочих стоит до
вольно остро. Но нельзя же 
в конце концов прибегать 
к этому аргументу каждый 
раз, когда речь заходит о 
пробелах в работе. Руково
дители райпищеторга, судя 
по всему, не осуществляют 
и элементарного контроля 
за деятельностью коллекти
вов и не ведут воспитатель
ной работы. .

только признаки болезни, но 
не сама болезнь. Когда у 
ребенка появляется коревая 
сыпь, лечат не от сыпи, а 
от крри. Сквернословие — 
та же сыпь, а сама «бо
лезнь» — бездуховность.

Когда людям есть что ска
зать друг другу, они обхо
дятся без бранных слов, да
же в самых горьких ситуа
циях жизни.

Кто-то из классиков ска
зал: «Хороших людей всегда 
больше. Просто, они хуже 
организованы». Вот в этой 
нашей слабости и есть, на
верное, сила хама. Когда мы 
сможем все вместе одернуть 
его, выставить и з . автобуса, 
пристыдить в общественном 
месте, словом, дать отпор — 
хамов не станет.

«Золоты е»
с и д е н ь я

Уважаемая редакция!
Года два-три назад в колхо

зах «Первое мая» и «Заря» 
бригада приезжих цыган ре
монтировала бороны. Ремонт, 
этот обошелся хозяйствам 
очень дорого: сумма выплаты 
за выполнение работы, оказа
лась в три раза больше, чем 
стоят новые бороны. По этому 
поводу в газете «Красное 
знамя» был опубликован 
фельетон под названием «Зо
лотая борона».

Похоже, что кое-кому в на
шем районе подобный опыт 
надувательства пришелся по 
душе. Посудите сами.

Нам нужно было отремон
тировать сиденья для автома
шины ГA3-SJ. Привезли эти 
сиденья -а мастерскую Перво
майской сельхозтехники, сда
ли в ремонтный цех С. А. 
Пальцеву. Нормировщица 
Л. С. Казак оформила » заказ 
и сказала, что счет выпишет 
потом в конторе.

Когда я пришел в контору, 
то глазам своим не , поверил. 
По начисленному Л. С. Казак 
счету нам предлагалось упла
тить за ремонт сидений 52 
рубля 36 копеек. Конечно, я 
стал возмущаться, спрашивать, 
сколько стоят новые сиденья. ' 
Казак достала прейскурант и 
нашла цену сидений: 16 руб
лей 48 копеек...

А всего-то и нужно было 
вставить одну пружину и. об
тянуть сиденья новым дерма
тином. Может, нормировщица 
просто-напросто ошиблась? 
Ничего подобного, рядом была 
бухгалтер расчетной группы, 
и она подтвердила правиль
ность начислениА. После этого 
меня направили в плановый 
отдел к С. И. Ашуеву. Он 
сказал, что. им цз областного 
объединения сельхозтехника 
разрешили начислять более 
300 процентов не на зарплату 
и ремонт, а на стоимость ре
монтируемой детали.

Прошу вас убедительно по
советовать нам, да ц другим 
клиентам Первомайской сель
хозтехники, где брать деньги 
для ремонта «золотых» сиде
ний?..

Н. БАЕВ,
председатель Первомай
ского р.айохотобщества.

* * Я
ОТ РЕДАКЦИИ: Мы

попросили прокоммен
тировать письмо Н. Баева 
главного инженера управле
ния ремонта облсельхозтех- 
ники В. Л. Кашина. Вот что 
он ответил:

— Первомайская сельхоз
техника ремонтом автомо
билей не занимается. Поэто
му ничего определенного по 
этому вопросу сказать' не 
могу. Обратитесь к . началь
нику планово-экономическо
го отдела Н. С. Наумовой.

Она объясняет:
— Первомайская сельхоз

техника работает с убытком,, 
велики накладные расходы. 
Ну, а так как ремонт был 
разовый, то и получилось 
дорого. Что же касается 
указания начислять более 
300 процентов на стоимость 
р.емонтируемой детали, то 
его никто из нашего отдела 
первомайцам не давал. Счи
таю, что в данном случае 
при выписке счета перво- 
майцы переусердствовали. 
Если ремонт стоит в три с 
лишним раза дороже новой 
вещи, это ненормально.

Из ответа Наумовой ста
новится ясно, что работники 
Первомайской сельхозтехни
ки за плохую организацию 
труда на своем предприятии 
заставляют расплачиваться 
клиентов. Ведь почему там 
велики накладные расходы? 
Потому что объем ремонта 
невелик, производственные 
мощности используются да
леко не полностью. Вот и 
начинают ремонтники сель
хозтехники любыми путями 
завышать стоимость выпол
няемых работ.

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА 
ВЕНГРИЯ. Дунайский нефтеперерабатывающий ком

бинат в Сазхаломбатте — детище советско-венгерской 
дружбы. На этом предприятии идет сейчас большая ра
бота, связанная с дальнейшим расширением производ
ства и строительством третьей очереди комбината.

Фото МТИ — ТАСС.

З а я в л е н и е  
п р е з и д е н т а  Ф р а н ц и и

ВАРШАВА. Переговоры, проведенные мною в Варша
ве с Л. И. Брежневым по инициативе Э. Терека, достигли 
цели, заявил журналистам президент Франции В.̂  Жис
кар д’Эстэн перед отлетом на родину. Их целью было 
рассмотреть впервые в нынешнем году актуальные 
проблемы, выяснить на высоком уровне развитие между
народной ситуации, найти способы уменьшения сущест
вующей напряженности.

Эти переговоры показали, что в одном вопросе име
ются отдаленные точки зрения. Речь идет прежде всего 
об Афганистане. При обсуждении других вопросов 
подтвержден факт, что существует добрая воля к со
трудничеству и пониманию, необходимость продолжения 
диалога.

Коснувшись вопросов о причинах сегодняшней напря
женности в международной обстановке, президент 
Франции сказал, что следует созвать прежде всего кон
ференцию на высшем уровне государств, ответственных 
за эту ситуацию. Только после этого, по его мнению, 
можно приступить к рассмотрению последних инициа
тив, выдвинутых социалистическими странами.

Обмен мнениями, состоявшийся на переговорах, поле
зен для сохранения мира и разрядки, подчеркнул 
В. Жискар д'.Зстэн.

Отвечая W -  вопррсы корреспондентов о том, на
сколько он удовлетворен состоявшимися переговорами, 
президент Франции сказал: Мне трудно употреблять
эпитеты, однако обмен мнениями был полезен.

Я придаю очень важное значение переговорам 
между высшими руководителями Франции и Советского 
Союза, в частности, шестой встрече с Л. И. Брежневым. 
Во время таких контактов мы делимся сведениями, ко
торыми располагаем, обмениваемся мнениями. И это, 
бесспорно, полезно для поддержания мира и упрочения 
разрядки. Я уверен, что наши переговоры внесут’ поло
жительный вклад в эту область.

Мы, конечно, отметил президент, продолжим франко
советские контакты -на высшем уровне, Я добавил бы, 
что прошедшие переговоры, без всякого сомнения, при
несли обеим сторонам полезные сведения о том, как 
следует добиваться смягчения нынешней напряженно
сти в мире.

И Н Т Е Р В Ь Ю
; БОНН. Как сообщает западногерманское агентство 
ДДП, премьер-министр Индии Индира Ганди считает 
нереалистичным предложение министров иностранных 
дел стран европейского сообщества превратить Афгани  ̂
стан в нейтральную страну. В интервью радиостанции 
«Зюдвестфунк» она заявила, что Советскому Союзу ну
жен не нейтральный, а независимый Афганистан с 
правительством, которое было бы настроено дружествен
но по отношению к нему. Глава индийского правитель
ства сослалась тт имеющуюся в ее распоряжении ин
формацию, согласно которой наемники тайно перебра
сываются из Пакистана, и Ирана, и отметила, что, 
если прекратится это вмешательство извне, Москва вы
ведет свои войска. «Я не оправдываю русских, — про
должала И. Ганди, — но положение следует рассмат
ривать реалистически». По ее мнерию, «в начальной 
стадии вмешательства все участвующие стороны реаги
ровали слишком импульсивно». Среди . них есть и те, 
«кто не имеет ничего против того, что Китай вторгся 
во Вьетнам».

Индийское информационное агентство ПТИ сообщи
ло, что И. Ганди, выступая в городе Ахмадабаде, заяви
ла, что ее правительство работает в направлении урегу
лирования афганской проблемы путем переговоров.

Новые у г р о з ы  
в а д р е с  И р а н а

НЬЮ-ЙОРК. Дислоцирующаяся у иранских берегов 
крупная военно-морская армада американских кораблей 
начала военные учения, сообщают информационные 
агентства со ссылкой на источники, близкие к кругам 
Пентагона. Эти учения предусматривают, в частности, 
проведение артиллерийских стрельб в районе Ормуз
ского пролива, связывающего Аравийское море с Пер
сидским заливом. Агентства сообщают, что в этой связи 
японское управление безопасности на море, в частности, 
отдало экстренное распоряжение всем японским судам, 
находящимся в объявленном районе, покинуть опасную 
для мореплавания зону. Военные стрельбы в Ормузском 
проливе могут, по мнению обозревателей, положить на
чало военным «санкциям» Вашингтона против Ирана. В 
настоящее время вблизи иранских берегов сосредоточе
но более 30 американских военных кораблей, включая 
авианосцы, на борту которых находится несколько со
тен самолетов и вертолетов.

На этом фоне зловеще звучат новые угрозы президен
та США Дж. Картера в адрес Ирана. В интервью газете 
«Лос-Анджелес тайме» он многозначительно заявил: 
«Мы будем использовать до конца все средства в рам
ках наших возможностей». Президент высокомерно ут
верждал, что в Иране якобы нет никого из числа «за
служивающих доверия», кто бы мог говорить за эту 
страну.
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ВОЛНУЮЩИЕ
В С Т Р Е Ч И

В Том-ск , воззратилась 
группа ветеранов Великой 
Отечественной войны, при
нимавшая участие в празд
новании 35-летия Победы, в 
Москве. В составе г р у п п ы  
— Герои Советского Союза 
Г. Н. Ворошилов, Н. Я. До
рохов, Н. Д. Ольчев, девять 
участников сражения под 
Москвой.

Ветеоаны-томичи посети
ли Исторический музей, 
мчаей Вооруженных Сил 
СССР, побывали у величе
ственного монумента, возд
вигнутого в честь защитни
ков столицы на 41-м кило
метре Ленингря лского шос
се. v могилы Неизвестного 
соллата.

Особенно волнующими 
были встречи однополчан, 
которые по традиции про
водятся в парке культуры 
им. А. М. Горького. Здесь 
многие ив нас встретили 
тех. с кем более трех деся
тилетий назад довелось 
вместе сражаться на Арон- 
Тах Отечественной войны.

Многолюдной была встре
ча ветепанов 96-й гвардей
ской Иловайской . трижды 
орденоносной , стрелковой 
ДИВИЗИИ,- ■; . .

Место рождения этого 
прославленного соединения, 
нзчавтнего свой боевой путь 
под Москвой и закончив
шего его в Праге, — г. Но
восибирск. Здесь в . ноябре 
1941 г. была создана и от
правлена на сЬронт 43-я от
дельная стрелковая брига
да, сформированная из си
биряков и послужившая 
впоследствии ядром 258-й 
стрелковой дивизии, преоб
разованной в 1943 г. в 96-ю 
гвардейскую.

...Утро 9 мая. Празднично 
украшенная Москва встре
чает праздник Победы. Под 
яркими лучами весеннего 
солнца сияют на груди ве
теранов войны ордена и 
медали, сплошной людской 
поток движется по Крым

скому мосту к парку куль
туры.

И в первые же минуты 
волнующие встречи. Стар
ший лейтенант медицин
ской службы А. И. Ведер
никова встретила своих 
боевых подруг — Д. Д. Фе- 
дорченко, приехавшую из 
Ростовской области, и М. П. 
Евтухову из Витебска; Объ
ятия, слезы радости... Труд
но передать словами чув
ства участников встречи.

10 мая Московский совет 
ветеранов 96-й гвардейской 
дивизии организовал поезд
ку к местам, где в 1941 го
ду проходил передний край 
обороны. Здесь ■ занимала 
позиции и 43-я отдельная 
стрелковая бригада.

Село Аксиньино, дачный 
поселок Николина Гора, се
ло Успенское...

Здесь, на подступах к 
столице, враг был останов
лен. Отсюда шли в атаку 
молодые сибиряки под 
шквальным огнем миноме
тов и пулеметов. Здесь, в 
подмосковной земле, поко
ится прах многих сибиря
ков, отдавших жизни за 
Родину.

Председатель Московско
го совета ветеранов диви
зии полковник в отставке 
А. И. Статива открывает 
митинг на братской могИле.

Преклонив колено, гвар
дейцы чтят память погиб
ших однополчан.

В  почетном карауле вме
сте со школьниками стоят 
ветераны, участники Мос
ковской битвы.

Глубоко взволнованы бы
ли мы встречей с Н. П. 
Кончаловской - Мих а л к о -  
вой, которая установила на 
своей усадьбе памятник на
шему однополчанину млад
шему лейтенанту Сергею 
Сурменеву и бережно со
храняет этот памятник.' По 
инициативе Н, П. Конча
ловской-Михалковой воз
двигнут также памятник 
на братской могиле у пос. 
Николина Гора.

Торжественно встретили 
ветеранов учащиеся Ус
пенской школы, жители 
поселка, собравшиеся в 
клубе. Пионеры обращают
ся с приветствием к вете
ранам, вручают цветы. Они 
дают торжественное обе
щание быть достойными 
тех, кто защищал столицу 
в годы Отечественной вой
ны.

Московские встречи в 
день 35-летия Победы оста
вили у всех нас неизглади
мое впечатление.

В. ГЕВЛИЧ,
ветеран Великой Оте

чественной войны.
г. Томск.

ПРАЗДНИК ЮНЫХ ЛЕНИНЦЕВ

'•я' : о'-,: > ч-жЩ\ \ У
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Май для нашей страны — 
месяц праздников. Один 
из них — День рождения 
пионерской организации 
имени В. И. Ленина.

19 мая во Дворце зрелищ 
и спорта г. Томска прохо
дил общегородской пионер
ский сбор, в котором приня
ли участие лучшие право
фланговые отряды Томска.

На экране —- - кадры 
кинохроники. Ильич при
ветливо махал рукой с эк
рана, и зал затих, вслуши
ваясь в слова- ведущего, 
вглядываясь в лица своих 
ровесников, живших 60 лет 
назад.

Под четкую дробь бараба
нов медленно и торжествен
но плывет между рядов и 
поднимается к сцене алый 
шелк.

— Равнение на знамя!
Иван Григоренко, началь

ник городского пионерского 
штаба, сдает рапорт секре
тарю горкома ВЛКСМ, 
председателю городского 
совета пионерских органи
заций А. Селюковой.

В нескольких словах ра
порта сотни больших и ма
лых дел пионерии за год: 
розыск героев-томичей,
сражавшихся на полях Ве
ликой Отечественной вой
ны, переписка с зарубеж
ными друзьями — пионера
ми братских стран, участие 
в благоустройстве родного 
города, сбор макулатуры и 
металлолома.

От имени первых пионе
ров, героев первых пяти

леток, участников Великой 
Отечественной войны ребят 
поздравляет ветеран войны 
и труда В. М. Бирюков:

— Партия, комсомол, 
весь советский народ хотят 
вас видеть смелыми, здо
ровыми и всегда готовыми 
к труду и обороне Родины. 
Мы, ветераны, уверены, что 
вы будете достойными 
продолжателями дела Ком
мунистической партии, де
ла ваших дедов, отцов,

. старших братьев.
Пионерам правофлан

говой дружины имени Кла
вы Назаровой школы № 3 
дано почетное право пре
поднести гостям, ветеранам 
пионерии, комсомола, пар
тии цветы.

На сцену, сменяя друг 
друта, проходят коллекти
вы художественной само
деятельности, агитбригады, 
победители смотра-конкур
са в честь 110-й годовщи
ны со дня рождения В. И. 
Ленина.

И снова в притихшем за
ле звучат слова пионерских 
рапортов. Секретарь горко
ма КПСС А. К. Черненко 
говорит слова напутствия 

. подрастающему поколению.
Участники сбора завери

ли старших товарищей, 
коммунистов и комсомоль
цев, что будут всегда верны 
идеалам революции и делу 
Ленина.

Ю. СТРУКОВА.
НА СНИМКАХ: торжест

венные мгновенья сбора.
Фото Е. Лисицына.

К о н к у р с  

п род о л ж а е т с я
Обком ВЛКСМ, аптечное 

управление и облоно подве
ли. итоги сбора лекарствен
ного сырья школьниками. 
Хорошо потрудились ребя
та Чилинской (Кожевни- 
ковский район), Подгорнен- 
ской (Чаинский район), Но
вониколаевской (Асинов-
ский район) средних школ. 
Они награждены премиями 
аптечного управления. Ре
бятам из Сулзатской (Мол- 
чановский район) и Беляев- 
ской (Первомайский район) 
средних школ вручены гра
моты обкома ВЛКСМ.

Йрина Кобелева из Н<5- 
вониколаевской школы по- 
лучйла путевку в пионер
ский лагерь «Артек».

Конкурс продолжается. 
Школьники ряда районов 
уже сдали в аптечное уп
равление десятки килограм
мов березовых почек.

Н. КАРАВАЕВ.

С П О Р Т
На призы г а з е т ы  « П р а в д а »
. На стадионе «Труд» про

шло первенство области по 
легкоатлетическому кроссу 
на призы газеты «Правда». 
В нем приняли участие 
около 500 спортсменов.

В результате упорной 
борьбы призовые места за
няли команды ДСО «Труд», 
ДСО «Буревестник», ДСО 
«Урожай».

Победителями на отдель
ных дистанциях среди 
женщин стали Л. Иванова 
(«Труд»), И. Ягодина («Бу
ревестник»), Т. Евстигнеева 
(«Буревестник»), Г. Мыт- 
ницкая («Труд»),

У мужчин уверенную 
победу одержали на 5.000 м 
А. Зюзин («Буревестник»), 
на 1.000 м — С. Новошин

ский («Труд»). На дистан
циях 3.000 м разгорелась 
борьба. О. Суходолин («Бу
ревестник») первым пересек 
финишную черту среди 
мужчин, а О. Копачев 
(«Янтарь») был первым 
среди юношей.

Ю. ЧЕРДАНЦЕВ, 
главный судья соревно

ваний.

НА ТУРНИРЕ 
В БУГОЙНО

Б Е Л Г Р А Д ,  19 мая. (ТАСС).  
На международном ту рни ре в 
Бугойно при доигрывании о т 
лож енны х партий Карпов 
одержал победу над Неновым. 
Ларсен нанес поражение Гли -  
горичу, а Тиммаи —  Кураице. 
Партия Полугаевского с Нено
вым вновь отложена.

После семи туров  у Л а р 
сена 5,5 очка, Тимманз 4,5, 
Карпова —  4.

МНЕНИЕ ЗРИТЕЛЯ « Б е с п о к о й н а я  с т а р о с т ь »
С противоречивыми чувст- 

ами шли мы на спектакль 
амодеятельного драматиче- 
кого театра научно-методи- 
:еского центра управления 
■ультуры. Празднично
форм ленный пригласитель- 
[ый билет, аккуратно из
миная программа, имена 
>ежиссеров С. Сапожнико- 
:ой и А. Хлебникова и хоро- 
ио известных в Томске са- 
годеятельных артистов
1 Беспрозванных, В. Гиро, 
Л- Головчинера. Б. Казач- 
;ова свидетельствовали о 
:ерьезкости работы, но с 
(ругой стороны... Недавно 
изданный самодеятельный 
'еатр берется ставить «Бес- 
юкойную старость»! Это 
госле «Депутата Балтики»-..с 
Гиколаем Черкасовым, пос- 
ге МХАТа и БДТ, после

многочисленных постановок 
в лучших театрах страны, 
после неоднократных пока
зов по телевидению и пере
дач по радио! И фильм, и 
пьеса Леонида Рахманова 
давно стали не просто со
ветской классикой, но 
классикой живой, извест
ной чуть ли не каждому 
школьнику. Не слишком 
ли смело браться за такое? 
И что может означать «дра
матическая композиция» по 
пьесе? Модную ныне мо
дернизацию? А можно ли 
так обращаться с этим ма
териалом?

Оказывается, можно.
Можно, если только делать 
это умно, стремясь не ори
гинальничать, а . просто рас
крыть средствами искусства

свое неравнодушное отноше
ние к великим дням нашей 
истории.

В  фильме «Депутат Бал
тики», созданном к двадца
той годовщине Октября, 
Рахманов рассказал тогдаш
ним зрителям, добрая поло
вина которых была совре
менниками и участниками 
революции, о судьбах рус
ской интеллигенции. Для 
сегодняшнего зрителя это 
уже история, он ее хорошо 
знает, как знает и жизнь 
профессора К. А. Тимирязе
ва, и судьбу профессо
ра Д. И. Полежаева. По
этому вовсе не надо со
ревноваться с классичес
ким исполнением или под
ражать ему.' Надо просто 
дать зрителю возможность 
почувствовать, как все это

было, возможность прикос
нуться к прошлому. И соз
датели спектакля пошли 
для этого на шаг не вполне 
обычный. Спектакль начи
нается с письма В. И. Лени
на к К. А. Тимирязеву и 
идет дальше как своеобраз- ■ 
ная иллюстрация к отрыв
кам из произведений Ильи
ча. Музыка Д. Шостакови
ча, стихи . советских поэтов, 
слаженный ансамбль испол
нителей — все это создает 
в зале то торжественно
праздничное настроение, без 
которого не должно быть 
спектаклей о нашей револю
ции.

Не знаю дальнейших пла
нов молодого театра, но ви
жу: он на верном пути. 
Доказательство этому — 
успех «Беспокойной старо
сти».

Л. ПИЧУРИН,
профессор Томского

■ пединститута.

ПОБ Е ДИЛИ С Т Р О ИТ Е Л И
Новый сезон открыли 

футболисты Томска. Со
ревнования начались пара
дом команд, на котором 
был поднят флаг футболь
ного сезона. Перед встре
чами футболисты участво
вали в забегах эстафеты 
11X100 м.

Затем начались игры по 
сокращенному времени по 
системе выбывания коман
ды после первого пораже
ния. В результате к фина

лу подошли спортсмены 
ТИСИ и .ТИАСУРа.

В основное и дополнитель
ное время победитель не 
определился, так как ни 
одна из команд не смогла 
добиться успеха. Судьи 
назначили 11-метровый
удар. Более точно пробили 
футболисты ТИСИ (3:2). 
Команде •• будущих строи
телей вручен памятный 
приз горспорткомитета.

В. ПОПЕЛЬ.

ПО ИТОГАМ  
КРО ССА

Бюро Всесоюзного совета 
ДСО профсоюзов утвердило 
итоги Всесоюзного профсо
юзно-комсомольского лыж
ного кросса. Лыжникам
Томской области присужде
но седьмое место. Коллек
тив физкультуры подшип
никового завода занял тре
тье место среди промыш
ленных предприятий стра
ны. Среди коллективов
физкультуры всесоюзных 
ударных комсомольских 
строек спортивный клуб 
«Юпитер» из Томска занял 
второе место. Эти коллек
тивы награждены грамота
ми Всесоюзного совета
ДСО профсоюзов.

В. ФИЛАТОВ.

ВО ВТОРОМ 
ЭШЕЛОНЕ

Федерация ф у тб о ла  Р С Ф С Р  
сообщает результаты матчей 
команд второй л и г и  (четвер
тая зона), которые состоялись 
17 мая: « Л у ч »  —  «Манометр»
—  2:0, « А м у р »  (Комсомольск- 
на-Амуре) —  «А в том оби лист»
—  0:1, «Л оком отив »  —  С К А  —
2:1, « А м у р »  (Благовещенск) —  
«Запсибовец» —  3:1, «Звезда»
—  «Ди нам о» —  1:2, «А н га р а »
—  «Т о р п е д о »  (Рубцовск) —
1:1. (ТАСС).

что нового
НА СОЛНЦЕ?

Прогнозы астрофизиков оп
равдались —  на весну 1980 
года пришелся максимум 
солнечной активности. Кор
респондент Т А С С  М. Ту р о в 
ский побывал в эти дни 3 
одном из главных дозорных 
пунктов нашей солнечной 
науки —  в Крымской астро
физической обсерватории и 
попросил директора обсерва
то рии академика А. Северного 
прокомментировать солнеч
ную сводку нынешней весны.

Ученым подошел к экрану, 
на нотором воспроизведены 
снимки, сделанные в послед
ние дни с помощью самого 
большого В Советском Союзе 
башенного солнечного те ле
скопа. Крупные гр уппы  пя 
тен, которые видны на экра
не, это и есть области повы
шенной активности. На диене 
светила —  масса затемнении, 
приборы зафиксиоовали воз
растание магнитного поля 
Солнца, вспышки сопровож
даются усилением и злу ч -н и я  
рентгеновских и у ль тр а ф и о 
летовых лучей,  а также 
всплесками радиоизлучения и 
выбросами частиц больших 
энеогий.

Каковы особенности нынеш
него иинла? О т  преды дущ их 
он отличается нэре*'номеон^- 
стью, говорит А. Севепныи. 
Период резкого повышения 
активности мы наблюдали п 
конце прошлого года. Затем 
в сеоепине зимы наступи л 
значительный спад. А  с пер
вой половины апреля актив
ность светила вновь возросла.

Значительная часть анер
гии, выделяемой Солнц®’'", не 
достигает поверхности Земли. 
Рентгеновские и у ль тр а ф и о ле 
товые л л'чи поглошаю^ся ат
мосферой. а проникновению 
заряженных частиц препя тст 
вует «м агнитная рубаш ка» 
планеты. Т а к  что особых ос
нований го ворить о прямом 
и опасном воздействии сол
нечного максимума у  нас нет. 
Однако влияние этих излуче
ний на атмосферу и магни
то сф еру Земли весьма су
щественно.

Ныне ученые обсерватории 
активно у ч а ств ую т в исследо
ваниях по международной 
программ^. Изучению мли-ча- 
то-г-еограФичэет<их воздейст
вий солнечной активности на 
человека много внимания 
г'деляет Сибирское отделение 
Ачянемич медицинских h ?v h  
СССР,  др уги е  исследователь
ские учреждения страны.

Т В

« й  Н У - К Й ,  Д
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А на стол жюри поступает 

все новая вкусная продук
ция — корзиночки с земля
никой, грибами, цветами. И 
снова работа оценена, и де
вушки вновь склоняются 
над столами, в их руках 
шприцы с кремом для 
оформления тортов. Работа
ют они старательно: каче
ство—одно из главных усло
вий конкурса. И вот самым 
красивым и вкусным оказа
лись торт «Муравейник» и 
печенье «Грецкие орехи».

Председатель жюри А. Г. 
Устоян объявляет оконча
тельные итоги. Лидера
ми конкурса стали Таня 
Мордвинова, Лена Лазарева 
и Людмила Белых.

В. ЛИТВИНОВА.

Представьте зал, застав
ленный столами, на кото
рых обилие яств. Воздуш
ные пирожные, изысканно 
украшенные торты, слойки, 
печенье, пироги и еще 
множество лакомств, сде
ланных руками начинаю
щих кондитеров — участ
ников конкурса «А ну-ка, 
девушки».

Но вернемся к тому мо
менту, когда на столах еще 
ничего не было. И девчата 
состязались лишь в умении 
готовить рабочее место. Все 
рассчитывалось по минутам 
и даже секундам. За 60 се
кунд требовалось надеть 
спецодежду, за 20 минут из

готовить пирожное «корзи
ночка», за минуту опреде
лить исполнителя популяр
ной песни. Кроме того, надо 
было прочитать стихи, отга
дать, кому принадлежат 
крылатые высказывания.

Но вот первые результаты. 
По трем видам соревнований 
большее количество очков 
набрали т-ри Таки — Нечае
ва, Афанасьева и Мордвино
ва. Состязания продолжают
ся. Теперь, когда девушки 
оформляют пирожные и 
торты, болельщики (их со
курсники) читают стихи, 
поют песни и отгадывают 
загадки.

Томское кулинарное 
училище.

С Р Е Д А ,  21 мая 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Ти

хий Дон». 1-я серия. 12.50. 
Концертный зал телестудии 
«Орленок». 10.35. Новости.

С 13.40 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «По 

Сибири и Дальнему Востоку». 
Кинопрограмма. 17.05. «Рус
ская речь». 17.35. «Солнечные 
города». О советском мону
ментальном искусстве 70-х 
годов. 18.05. «Вперед, маль
чишки!»

Т О М С К
.19.05. «Весеннему комплек

су сельхозработ — заботу и 
внимание». 19.25. «Вестник 
ИНТИ». «Ученые ТПИ — про
изводству». 19.50. Цв. v Ново
сти.

МОС КВ А
20.05. «Хочу все знать». Ки

ножурнал. 20.15. «Сегодня в 
мире». 20.30. «Мотивы Талли
на». Музыкальный телефильм. 
20.40. «Тихий Дон». 2-л серия. 
22.30. «Время». 23.00. Чемпио
нат Европы по футболу среди 
молодежных команд. Финал. 
Сбооная СССР — сборная 
ГДР. В перерыве — «Сегодня 
в миое».

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. «Для вас. ребята». Ки
ножурнал «Пионерия». 19.40. 
«Здоровье и быт».

МОСКВА
20.15. «Сего-ч<» и мире»,

томеч
20 30. Цв. Телевизионный 

клуб «Художественная само
деятельность». Приглашает на 
танец «Экситон». 21.20. Со
дружество огнебопцев». Доку
ментальный фильм. 21.40. Цв. 
Новости.

Редактор
А. Я. НОВОСЕЛОВ.

А С Т Р О Л И  Л Е Н И Н Г Р А Д -
)Г О  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О
1ЕНА Т Р У Д О В О Г О  К Р А СН О - 

З Н А М Е Н И  А К А Д Е М И Ч Е -  
ЭГО Т Е А Т Р А  Д Р А М Ы  
ЕН И  А. С. П У Ш К И Н А  
1 мая. «Де ти  со лн ц а »  —  
30

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

1 мая в помещении Дома 
щепой (ул. Вершинина. 1 <0 
«С и н и е  нони на красной 
вс» —  19-30.

21 мая. «Посвящается С те л 
л е »  —  19, 21.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Т а й н а  Бур гундсного  двора»

—  9 10-50. 12-40. 14-30. 16-20, 
18-15. 20-05. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
«П о  следу в ластелина» —

9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20.
18-10. 20. 21-50. « В  моей смер
ти  про ш у  ВИНИТЬ Клаву К. »
—  8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 
17. 18-40, 20-30. 22. Зал кино- 
XDOHHKH. « Ф Р Г  —  VOOK

10-05 11-10.меииого» —  9.
10- 1 я 13-20, 14-25, 15-30, 16-35. 
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
« В р а г »  , (две серии)

11- 05. 13-40. 16-15, 18-50.
«Гаи ои  и У о лте п  сле ду ю т в 
Н ью -Й орк» —  8-50. 12-10, 14.

8-30.
21-25.

16, 17-45. 19-30, 21-15. « Ч у к  и 
Гек»  —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«О т р я д  особого назначения»

—  9 10-30, 12, 13-30, 15, 16-30, 
18 19-30, 21. «Ж ена у ш л а »

9, 12-20. 14-10. 16, 17-40.
19-20’, 20-50. «Казаки-разбои-
н и к и »  —  10-40.

«ПИОНЕР»
«Весенняя олимпиада, или 

Н ачальник хора» —  9. 11, 13,
15. «П а н и  М ария» —  20.

«СИБИРЯК»
«Р анние ж у р а в л и »  —  9-20. 

«Поездка»  —  11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

М ультсборни к № 85 —  13.
15. «П л о щ а д ь  Сан-Бабила, 20 
часов» —  17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Поэма о кр ы ль я х »  (две се
рии) —  14, 17. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБК АБЕЛЬ» 

«Г о лу бо й  портрет»  —  15,
« Щ и т  города» —  17-10, 19, 21. 

ЛЕТНИИ
КИНОТЕАТР ГОРСАДА 

« Ч т о  может быть лучш е 
плохой погоды » —  14, 16, 18,
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО 

«Б ы т ь  л и ш н и м » —  19, 21.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: подсобный
рабочий для работы в це
хах, упаковщик готовой 
продукции, прессовщик ма
кулатуры, приемщик газет, 
дворник, уборщица.

Обращаться: т. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76, в 
отдел кадров.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

22 — 23 МАЯ
НОВЫЙ ДВУХСЕРИЙНЫЙ ШИРОКОФОРМАТНЫЙ 

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ФИЛЬМ 
«ЕМЕЛЬЯН ПУГАЧЕВ»

киностудии «Мосфильм»
Автор сценария —: Эдуард ВОЛОДАРСКИЙ.
Режиссер-постановщик — Алексей САЛТЫКОВ.
В главной роли — народный артист СССР Евгений 

МАТВЕЕВ.
В  ролях:
Тамара СЕМИНА, Виктор ПАВЛОВ, Вия АРТМАНЕ, 

Ольга ПРОХОРОВА, Петр ГЛЕБОВ и другие.
Два фильма дилогии — «Невольники свободы» и «Во

ля, кровью омытая» — повествуют о трагической исто
рии крестьянского восстания под предводительством ле
гендарного народного вожака Емельяна Пугачева.

Открыта предварительная продажа билетов в кассах 
дворца.

Начало —- в 19 часов.

В связи с реконструкцией завода ЖБК-100 и вновь 
вводимого в эксплуатацию завода товарного бетона и 
раствора городское бюро пб трудоустройству и информа
ции- населения проводит набор рабочих следующих спе
циальностей: арматурщиков, формовщиков, газоэлектро- 
сварщиков, электриков, крановщиков мостовых кранов, 
слесарей по ремонту оборудования, стропальщиков, ма- 
шиниетов-компрессорщиков, операторов пульта управ
ления, дозаторщиков, операторов известково-гасильных 
установок, рабочих, мастеров, слесарей-сантехников. На 
работу и с работы рабочих перевозит городской марш
рутный автобус № 13. Жилплощадь предоставляется со
гласно очередности.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. К. Маркса, 
7, — в бюро по трудоустройству.

Томский государственный педагогический институт 
имени Ленинского комсомола объявляет конкурс на за
мещение вакантных должностей: профессора кафедры
математического анализа, доцентов кафедр математиче
ского анализа, педагогики и методики начального обуче
ния; старших преподавателей кафедр истории КПСС, 
иностранных языков, алгебры и геометрии, математиче
ского анализа, педагогики и методики начального обуче  ̂
ния; ассистентов кафедр общей физики, теоретической 
физики, русского языка, русской и зарубежной литера
туры, французского языка, педагогики и методики на
чального обучения, спортивных дисциплин.

Документы принимаются в течение месяца со дня опу
бликования объявления в газете на имя ректора по ад
ресу: 634044, Томск, Комсомольский пр., 75, пединститут.

Томское педагогическое училище объявляет прием на 
заочное отделение по специальности «дошкольное во
спитание». Принимаются лица со средним образованием, 
работающие по специальности. Поступающие сдают 
вступительные экзамены по русскому языку и литерату
ре (сочинение) и истории СССР (устно). Прием заявлений 
—- по 10 июня 1980 года. Заявления подаются на имя 
директора училища с приложением: аттестата (подлин
ник), справки о состоянии здоровья (форма № 286), ко

пии трудовой книжки, копии свидетельства о браке, че
тырех фотокарточек размером 3X 4 сантиметра.

Вступительные экзамены проводятся с 1 по 10 июня.
Адрес училища: г. Томск-50, ул. Крылова, 12,

тел. 3-05-97.

Томское техническое училище № 2 и производственное 
объединение Сибкабель проводят набор юношей и де- 
вушск для обучения по специальностям: контролер
ОТК, фрезеровщик, зубефрезеровщик, строгальщик, 
токарь-расточник, слесарь-инструментальщик, электро
монтер по ремонту и обслуживанию электрооборудова
ния, слесарь по ремонту промышленного оборудования. 
Срок обучения — 8 месяцев, в том числе 3. месяца тео
ретических занятий и 5 месяцев производственной прак
тики непосредственно в цехах производственного объе
динения Сибкабель. Время обучения в училище засчи
тывается в трудовой стаж. В  период обучения учащимся 
выплачивается стипендия 72 руб. в месяц. Работа предо
ставляется в объединении Сибкабель.

Принимаются лица, имеющие образование 10 клас
сов. Нуждающимся предоставляется место в общежитии.

Начало занятий — 15 мая.
Обращаться: г. Томск-6, Северный городок, ТУ-2, 

тел. 5-80-61, доп. 1-35, 8-55; в объединение Сибкабель, 
тел. 5-80-31, доп. 5-46.

ВНИМАНИЮ ДИРЕКТО
РОВ СРЕДНИХ ШКОЛ, 
УЧИЛИЩ ПРОФТЕХОБРА
ЗОВАНИЯ, ТЕХНИКУМОВ

Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям 
для учащихся школ города, 
техникумов,, училищ проф
техобразования организует 
3-часовые экскурсии по ре
ке Томи на комфортабель
ном теплоходе «Урал» с 9 
до 12 часов и с 15 до 18 ча
сов 26 и 27 мая. Стоимость 
путевки — 1 руб. 50 коп.

В стоимость путевки вхо
дят: проезд на теплоходе, 
экскурсионное обслужива
ние. Принимаются коллек
тивные заявки.

Обращаться: г. Томск,
ул. Герцена, 10, тел. 3-13-74.

МЕНЯЮ благоустроенную 
комнату в г. Новосибирске 
(14 кв. м) в трехкомнатной 
квартире на однокомнатную 
благоустроенную в г. Том
ске.

Обращаться: г. Новоси
бирск-73, до востребования, 
Поляковой Пелагее Кирил
ловне.

Областная журналист
ская организация выража
ет глубокое соболезнова
ние члену Союза зкурналн- > 
стов СССР Г. А. Осиповой 
по поводу смерти ее мате
ри

Л И Т В И Н О Й
Эни Айзиновны.
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зяйства —  3-43-75, 3-43-60, отдела Науки и учебных заведений —  3-43-63, отдела информации —  3-43-32, 3-31-22, отдела советского строительства и быта —  3-41-65, 3-06-31, отдела писем
—  3-31-61, 3-06-37, общественной приемной —  3-42-07, отдела о б ъ я в ле н и й —  3-06-62, деж урного — : 3-41-59, областной Ж урнали стской  организации — . 3-40-91, приемной издательства Ц р ^ щ
—  3-15-25, б у хгалтер ии  — 3-10-17, j g lf ig g s

К305477 Заказ № 702 Тираж 159.400 г. Томск, типография издательства «Краевое знамя»,
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